
centric foreign policy in the Modi Government, and certainly, today, facilitating faster 
issue of visas would be very, very high among our priorities.  Finally, on the MT Heroic 
Idun ship, the one in Nigeria, even though it is not a policy issue, as my colleague 
recognized, I would like the Member to know, we have been in touch with the crew 
since August.  The people were initially detained in Equatorial Guinea, they were then 
brought to Nigeria.  They are facing charges in court.  There are a number of charges 
including oil smuggling against them.  We have given them counselor support.  Our 
High Commissioner has gone to see them.  It is, again, our endeavour to ensure that 
they are not unjustly treated, that they have full access to all recourse of law and that 
they have the ability to communicate with their families.  The last point was about the 
loss of jobs -- how many Indians are there abroad?  Our estimate is that there are 3.2 
crore persons of Indian origin and Indian nationals living abroad, but regarding job 
loss figures during Covid, that data is not maintained by the Government of India.  So, 
I cannot honestly answer that question. 
 
 Sir, I hope I have provided full clarification to all the questions raised. 

 
 

GOVERNMENT BILL 
 

The Wild Life (Protection) Amendment Bill, 2022 
 
MR. CHAIRMAN:  The Wild Life (Protection) Amendment Bill, 2022; Shri Bhupender 
Yadav to move a motion for consideration of the Wild Life (Protection) Amendment 
Bill, 2022.  The time allotted is four hours. 

 
THE MINISTER OF ENVIRONMENT, FOREST AND CLIMATE CHANGE; AND THE 
MINISTER OF LABOUR AND EMPLOYMENT (SHRI BUPENDER YADAV): Sir, I 
move: 
 

"That the Bill further to amend the Wild Life (Protection) Act, 1972, as passed 
by Lok Sabha, be taken into consideration." 
 
MR. CHAIRMAN:  Hon. Minister, if you like to say something about the Bill, you may 
speak. 
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Ǜी भूपेन्दर् यादव :  माननीय सभापित महोदय, भारतीय वन्य जीव (सरंक्षण) िवधेयक, जो 1972 मȂ 
पािरत िकया गया था, मȅ उसमȂ सशंोधन के िलए िवधेयक सदन के समक्ष ĢÎतािवत करता हंू।  
दुिनया मȂ िविभन्न देशȗ के बीच मȂ एक सिंध है, Convention of International Trade in 
Endangered Species. िजस Ģकार से वन्य जीव और वन्य सÇपदा दुिनया मȂ िवलुÃत होती जा 
रही है और कुछ सपंदाएं इस कगार पर आ गई हȅ िक उनका सरंक्षण करना आवÌयक है, इसको 
लेकर दुिनया के सभी देशȗ के अतंगर्त एक सिंध 1976 मȂ हुई थी।  हम सब जानते हȅ िक वन्य जीवȗ 
का जो अवैध Ëयापार होता है, उसको रोकने के िलए और उसके साथ-साथ उसमȂ रेग्युलेशन लाने 
के िलए हर देश के अंतगर्त िनयमȗ को बनाने का और कानून को पािरत करने का Ģावधान िकया 
गया था।  भारत सरकार भी इस अंतरराÍटर्ीय सिंध की सदÎय है। हालािंक हमारे देश मȂ इस Ģकार 
का जो अवैध Ëयापार होता है, उसको कÎटÇस एक्ट  के तहत, Foreign Trade Development 
and Regulation Act के तहत और EXIM Policy and Wildlife Protection Act के तहत 
िनयंितर्त िकया जाता है, परंतु इस सिंध के अंतगर्त दुिनया के सभी देशȗ के िलए यह कहा गया था 
िक वन्य जीवȗ का अलग से एक Îटर्क्चर, एक ढाचँा बनाया जाना चािहए। मȅ यह भी कहना चाहंूगा 
िक तत्कालीन यपूीए सरकार ने अंतरराÍटर्ीय Îतर पर यह एÌयोरȂस भी िदया था, लेिकन उन्हȗने 
उसको पूरा नहीं िकया और चूिँक हमने इस अंतरराÍटर्ीय सिंध को 2005 मȂ एÌयोरȂस िदया था, 
अत: उसे पूरा करना आवÌयक है, अतएव इस िबल को लोक सभा मȂ रखा गया है, िजसको 
सवर्सÇमित से पािरत  िकया गया है और मȅ यह चाहता हंू िक यह िबल इस राज्य सभा मȂ भी 
सवर्सÇमित से पािरत िकया जाए।  
 

माननीय सभापित महोदय, इस िबल की ĢÎतावना को रखते समय मȅ यह भी कहना 
चाहंूगा िक अभी हाल ही मȂ 14-25 नवंबर, 2022 मȂ पनामा मȂ, दुिनया  मȂ  CITES की जो CoP है, 
वह 19th Conference of the Parties हुई थी। हमारे देश मȂ िवशेष रूप से, फॉरेÎट मȂ जो हमारे 
ऑिफससर् और साइंिटÎट्स हȅ, उनके Ģयासȗ के कारण भारत ने जो ĢÎताव िकया और हमारे जो 
two species of turtles हȅ, namely, red-crowned roofed turtle and soft-shelled turtle, 
उनको Apendix-II to Apendix-I  मȂ िकया गया।  

 
माननीय सभापित महोदय, आप जानते हȅ िक राजÎथान और हिरयाणा के के्षतर्ȗ मȂ शीशम 

का वृक्ष िवशेष रूप से बहुतायत मȂ पाया जाता है। जो Îथानीय कारीगर हȅ, वे उससे िविभन्न चीज़ȗ 
का िनमार्ण करते हȅ और राजÎथान के हमारे बहुत अच्छे कारीगर इसका िनयार्त करते हȅ। हम यह 
चाहते थे िक शीशम पूरे तरीके से िनयार्त से मुƪ हो -  Dalbergia Sisso इसका एक बोटेिनक नेम 
है। हमने इस ĢÎताव को भी रखा था, हालािंक ĢÎताव पास नहीं हुआ, िफर भी  हमȂ CITES से एक 
क्लैिरिफकेशन िमला िक 10 के.जी. तक के आइटम के िनयार्त को हम लोग Ģोवाइड कर सकȂ गे 
और एक तरीके से  इस CITES से हमारे जो छोटे कारीगर हȅ, उन्हȂ एक बड़ी अच्छी राहत भी 
िमली है। इस बार यह  भी अच्छा रहा िक Îटȅिंडग कमेटी मȂ एिशया रीजन की तरफ से भारत ने 
अपना Îथान पाया, लेिकन एक और िवषय टाइगर कंज़वȃशन के सबंधं मȂ है। आजकल दुिनया के 
कुछ देशȗ मȂ टाइगर की फािमȊग भी हो रही है और इसके कारण उसका illegal trade बढ़ रहा है, 
भारत के उस ĢÎताव को भी वहा ँपर रखा गया।  
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माननीय सभापित महोदय, मȅ आपके सामने यह भी कहना चाहता हंू िक हमारी सरकार 
वन्य के्षतर् के सरंक्षण के िलए, वन्य जीवȗ के सरंक्षण के िलए पूरी तरह से Ģितबǉ है। हमने िपछले 
िदनȗ, अभी हमारे देश मȂ िवशेष रूप से टाइगर कंज़वȃशन के िलए काम िकया है और मुझे यह 
बताते हुए खुशी है िक दुिनया के 70 per cent tigers हमारे देश के अंतगर्त हȅ। अभी हमारे 
एिÎटमेशन का कायर् चल ही रहा है। उसके साथ ही साथ 1950 मȂ हमारे यहा ँसे जो चीते लुÃत हुए 
थे, उनको भारत वापस लाकर माननीय Ģधान मंतर्ी जी के नेतृत्व मȂ, हमारे देश मȂ जो 
ईकोलॉिजकल रागँ हुआ था, उस ईकोलॉिजकल हारमनी को Îथािपत करने का कायर् िकया है। 
हमारे देश के जो टाइगर िरज़Ëसर् हȅ, उन्हȂ  TX2 का इंटरनेशनल अवाडर् भी िमला है। हमारे 16 
टाइगर िरज़Ëसर् को इंटरनेशनल एकेर्िडटेशन भी िमला है और मȅ कई बार यह कहता हंू िक जब 
टाइगर कंज़वȃशन की बात कहते हȅ, तो कई बार यह िवषय उठाया जाता है िक हम इतना ज़ोर 
क्यȗ दे रहे हȅ, तो मȅ इस पर आपको बताना चाहंूगा िक हमारी नेशनल टाइगर कंज़वȃशन अथॉिरटी 
ने अभी एक मपै िरलीज िकया है िक मुख्य रूप से िंहदुÎतान के दिक्षण के्षतर् मȂ िनकलने वाली जो 
निदया ँहȅ,  टाइगर िरज़वर् के जो कंज़वȃशन एिरयाज़ हȅ, वहीं से उनके उद्गम का ǣोत है और 
इसिलए जंगलȗ को बचाना, वहा ँकी ईकोलॉजी को बचाना, वहा ँके ईकोलॉिजकल िसÎटम को 
बचाना बहुत आवÌयक है।   

 
सभापित जी, इसके साथ ही साथ मȅ आपको यह बताना चाहंूगा िक हमारे बगंाल के के्षतर् मȂ 

िवशेष रूप से जो सुदंरबन टाइगर िरज़Ëसर् एिरया है, हमने उसकी भारत और बगंलादेश के 
सहयोग के साथ बाइलेटर्ल पाटर्नरिशप की है और हम उसको आगे बढ़ाने का काम कर रहे हȅ। अब 
चीता इंटर्ोडक्शन के साथ ही साथ हमारे देश मȂ Ģोजेक्ट लॉयन के ऊपर भी काम िकया जा रहा है। 
इसको माननीय Ģधान मंतर्ी जी के ǎारा 15 अगÎत, 2020 को  लाल िकले से घोिषत भी िकया गया 
था। पूरी दुिनया का जो 100 परसȂट एिशयािटक लॉयन है, वह भारत के अन्तगर्त है। हमारे देश मȂ 
िरवर के्षतर् मȂ एक बहुत बड़ा जो हमारा सरंक्षण का के्षतर् है, वहा ंपर Ģोजेक्ट डॉिÊफन है। Ģोजेक्ट 
डॉिÊफन के कंज़वȃशन को लेकर भी हम काम कर रहे हȅ।  

 
 हमारे कई माननीय सदÎयȗ के पतर् भी मुझे ǩमून-एिनमल कंिÄलक्ट के ऊपर लगातार 
आते हȅ। हमारी सरकार के ǎारा फरवरी, 2021 मȂ इसको लेकर एक सकुर् लर जारी िकया गया था। 
उसके साथ ही साथ जो बाकी के िवषय हȅ, जब हमारे सदÎय इस िवषय को रखȂगे, तब मȅ आपके 
सामने िवÎतार के साथ उन िवषयȗ को रखंूगा। 
 

यह जो सशंोधन है, इस सशंोधन को लाने के हमारे दो उǈेÌय हȅ। पहला उǈेÌय जो हमारी 
इंटरनेशनल टर्ीटी है, उस इंटरनेशनल टर्ीटी का भारत जो सदÎय बना और अभी हाल ही मȂ जो 
हमारे भारत का Ģितिनिधमंडल जाकर आया है, उसकी आवÌयकता और भारत के नेतृत्व की 
क्षमता को देखते हुए उसको हमारे लीगल Ģोिवज़न मȂ लाना आवÌयक था। उसके साथ ही साथ 
हमारे वन्य के्षतर् मȂ लÇबे समय से रहने वाले जो टैर्िडशनल कÇयुिनटीज़ के लोग हȅ, जो टर्ाइबल 
लोग हȅ, जब हम उनका िवÎथापन करते हȅ तो उनके मवेिशयȗ के िलए और बाकी लोगȗ के िलए 
जो परÇपरागत अिधकार हȅ, उनमȂ कुछ हद तक कुछ िवषयȗ पर सरंक्षण, जब तक उनका पूरे 
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तरीके से पुनÎथार्पन न हो, देना आवÌयक था, इस Ģकार की एक सवंेदनशील सरकार के ǎारा 
िक हम वन के िवकास के साथ-साथ वहा ंपर रहने वाले जो Îथानीय समुदाय हȅ, उनके सरंक्षण 
और उनके िवषयȗ को भी लेकर चलȂ। हमारे देश मȂ Ģकृित के साथ रहने की एक परÇपरागत सोच 
है, Ģकृित के साथ जीवन जीने की हमारे यहा ंएक जीवन-पǉित है। माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने 
दुिनया के सामने जो क्लाइमेट चȂज का सकंट आया है, उसके िलए पूरी दुिनया को ‘िमशन 
लाइफ’ का िवज़न िदया है, वह िवज़न भी Ģकृित के साथ है और हम िजसको माइंडफुल 
कंजÇपशन कह सकते हȅ, माइंडलेस यिूटलाइजेशन की तरह वह है और इसिलए यह जो 
वाइÊडलाइफ एक्ट है, इसमȂ यह जो सशंोधन है, इसकी आज के समय की अंतरराÍटर्ीय सिंध के 
अन्तगर्त भी आवÌयकता है और कुछ हम अपने Îथानीय Ģशासन को सुदृढ़ करने के िलए, अपने 
एडिमिनÎटेर्शन को सुदृढ़ करने के िलए और Îथानीय समुदाय को िरयायत देने के िलए इन 
सशंोधनȗ को लेकर आये हȅ। मȅ सदन से आगर्ह करंूगा िक सवर्सÇमित से इसे पािरत करȂ।  

 
इतना ही कहकर मȅ अपनी बात समाÃत करता हंू।  
 

The question was proposed. 
 

MR. CHAIRMAN:   Now, Shri Vivek K. Tankha.   
 
SHRI VIVEK K. TANKHA (Madhya Pradesh):  Sir, first of all, this is my first debate 
before the hon. Chairman, and I hope that the hon. Chairman is still there for the 
debate!   
 
MR. CHAIRMAN:  I thought the safest way to take a respite is when a distinguished 
Member of the same fraternity, a senior advocate, who, normally on the first day, will 
have no option but to be indulgent.   
 

(MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair) 
 

SHRI VIVEK K. TANKHA: Sir, before I start, let me give a little brief background of this 
law. I am sure most of the hon. Members would know this. This wildlife protection 
concept was, for the first time, enacted by way of a law in 1912 when we brought Wild 
Birds and Animals Protection Act, 1912, and that continued for many, many years.  
This power to enact on wildlife was basically reserved for the States. यह Îटेट की, Îटेट 
लेिजÎलेचर की पावर थी। But, with the 42nd Constitution Amendment in 1977, this power 
was transferred to the Concurrent List from the State List.  Earlier, it used to be 
Entry-20 of the State List. Now, it is Entry-17, 17(A) and 17(B) of the Concurrent 
List.  So, today, on this subject, both, the State as well as the Centre, can legislate, 
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4.00 P.M. 
 

but if there is an overlapping field, then the State legislation can only come into effect 
with the assent of the hon. President. That's the law. In 1972, before the amendment 
of this Act, the Wildlife Protection Act was enacted. At that time, when the power was 
with the State, eleven States passed resolution saying that they wanted a Central 
enactment, and, being an all-India subject, it had to be addressed nationally. That is 
why, in 1972, the Parliament, under the Constitutional power, made a law in terms of 
a State Subject, which was called the Wildlife Protection Act, 1972.   इस Ģोटेक्शन एक्ट 
मȂ बीच मȂ बहुत सारे अमȂडमȂट्स हुए। Now, this is one stage at which broad based 
amendments have come. These amendments deal with Rio Treaty also. These 
amendments deal with many Conventions but, I think, the basic facet of entire 
amendment, as the hon. Minister also said, is to fill up the loopholes and gaps in the 
various sections across various chapters.  लेिकन कुछ बातȂ ऐसी हȅ, जो मेरी ओिपिनयन मȂ 
आपसे छूट गईं, क्यȗिक आप िकतना भी कन्सेन्टेर्ट करके लॉ बना लीिजए, if it does not go to a 
Standing Committee or a Select Committee, there will always be areas which get left 
out.  So, basically, I am going to speak on areas which are left out.  
 Let me start with Section 43.  Section 43 is the section िजसमȂ इस वƪ सबसे 
ज्यादा िववाद है। This is the Section in which you permit the transfer and transportation 
of elephants.  ये हमारे गणेश जी हȅ और अगर आपको गणेश जी का टर्ासंफर और टर्ासंपोटȃशन 
करना है, तो उसके िलए आपको बहुत केयरफुल होना पड़ेगा।  The problem arose because 
the proviso -- जो Ģोवाइज़ो लाए हȅ, जो Ģोवाइज़ो सेक्शन 43 पर Ģपोज्ड है -- says, 
"Elephant transfer and transportation can be done for religious -- वह तो ठीक है -- or 
for any other purpose. For 'Any other purpose', सेक्शन 63 मȂ ये कहते हȅ िक हम रूÊस के 
थर्ू डील करȂगे।  That has left a big gap.  'Any other purpose' करके आपने इसको इतना वेग 
कर िदया है, and, depending on who is in power, who thinks how, these things may 
even touch human sensibility.  आपको मालमू है िक पहले हाथी एक डोमेिÎटक एिनमल जैसे 
टर्ीट िकया जाता रहा है under the Act. Only in the last thirty or forty years, the elephant 
became not an endangered but a protected species.  आज ĢॉÅलम यह है िक if we allow 
elephant to be used for 'any other purpose', तो उसमȂ इतने सारे बड़े इÌयज़ू हो जाएँगे, 
क्यȗिक आपको अंदाज़ नहीं है िक इंिडया मȂ 2,675 कैिÃटव एिलफȅ ट्स हȅ और उनमȂ 1,251 के पास 
ही ओनरिशप सिर्टिफकेट है under Section 42.  These are PETA figures, which I have 
quoted.  आपके पास एिलफȅ ट का एक ǩजू कािँगर्गेशन है, िजसका ओनरिशप सिर्टिफकेट भी 
अभी तक िडसाइडेड नहीं है। अगर आपने इस Ģोवाइज़ो को इतना वीक और इतना 
इनिडटरिमनेट छोड़ा, तो this is going to cause problem in the times ahead.  आज तो आप 
लॉ पास कर दȂगे, लेिकन आगे चल कर इस देश मȂ यह एक इÌय ूबनेगा।  इसी तरह मȅ आपको 
बताना चाहता हँू िक जो Ģोवाइज़ो है, actually, it is a proviso to Section 43(1).  अगर आप 
सेक्शन देखȂगे, तो this proviso fits into Section 43(1) and not Section 43(2).  वह कोई 
बहुत बड़ी चीज नहीं है, but possibly, it should have been a proviso to Section 43(1) and 
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not Section  43(2).   The next point which I am going to make is about Clause 49M.  
यह बड़ा इंटरेिंÎटग है।  In this, you have to give a self-declaration, यानी आपको खुद ही 
िडक्लेयर करना पड़ता है। शेǹूल-IV के एिनमÊस अगर आपके पोज़ेशन मȂ हȅ, then you have 
to make a declaration to the competent authority. मेरे घर मȂ कोई िडयर है, टाइगर कब है, 
any other endangered species हȅ अथवा िजतने Îपीशीज़ वहा ंÎपेिसफाइड हȅ, उसकी बहुत 
बड़ी िलÎट है, Îपेशली बड्ज़र् की बहुत बड़ी िलÎट है। तो आपको एक सेÊफ डेक्लेरेशन देना 
पड़ता है।   How that declaration is to be made, उसमȂ 49एम के बाद बहुत सारे सब-सेक्शंस 
हȅ।  
 

इसमȂ एक दूसरी ĢॉÅलम भी है िक आपने Ëयिƪ के िलए तो बोल िदया िक he should give 
a declaration, but the problem is that िक आपने थडर् पाटीर् को कÇÃलȂट करने का हक नहीं 
िदया, इन ए सȂस। सपोज़ हमने डेक्लेरेशन नहीं िदया, तो ऐक्ट मȂ कॉन्टर्ावȂशन होगा और 
कॉन्टर्ावȂशन मȂ, under section 51ए, पिनशमȂट होती है।  वह िकक-Îटाटर् तभी होगा, जब कोई 
फॉरेÎट अथॉिरटी उसको िडÎकवर करेगी।  

 
सर, िजस िबिंÊडग मȂ मेरा ऑिफस है, िसÊवर आचर्, आज से दस साल पहले वहा ंएक 

ऑिÎटर्च िमला था। सालȗ से वह ऑिÎटर्च वहा ंरहता था, सडनली एक िदन िडÎकवर िकया गया 
िक वह ऑिÎटर्च वहा ं िकसी ने पाल कर रखा हुआ है। That is a specie that has to be 
declared.  अगर एक यह Ģोिवज़न भी आप इसमȂ करȂगे, तो it might help in the declaration 
process. थडर् पाटीर्, िजसको नॉलेज है, वह इसको कर सके।  नेबरहुड मȂ ज़रूर नॉलेज होती है 
िक आपके नेबर के पास कौन से एिनमÊस हȅ, तो नेबर ज़रूर कॉिÇपटȂट अथॉिरटी को जाकर बता 
सकता है िक इनके पास यह एिनमल है। He must be asked to declare. कुछ Ģोिवज़सं को 
अगर आपको िÎटर्क्ट्ली एन्फोसर् करना है, तो आपको पॉिसबली पिÅलक पािर्टिसपेशन को भी 
इसमȂ एनकरेज करना होगा। 

 
 इसी तरह एक इÌय ू है, issue of every national park and sanctuary. Now, this is 
something िजसको आपने कÇÃलीट्ली िमस कर िदया है। This is what you call one kilometer 
eco-sensitive zone rule. यह जो one kilometer eco-sensitive zone rule है, यह सुĢीम 
कोटर् की जजमȂट से आया है। अब क्या हुआ िक सुĢीम कोटर् ने अभी 30 नवÇबर को एक ऑडर्र 
िदया है, in the context of Tungareshwar WildlIfe Sanctuary, जो मुÇबई के पास है, that this 
one kilometer eco-sensitive rule will not apply as it is. इसका मतलब यह है िक it is 
flexible. इससे पहले, on 28th September also, जब सुĢीम कोटर् के पास यह मटैर गया था,  in 
the context of Sanjay Gandhi National Park and Thane Creek Flemingo Sanctuary, तो 
सुĢीम कोटर् had relaxed this rule.  Now, as Parliament, you have this opportunity.  You 
have an opportunity to amend, लेिकन इस इÌय ूको आपने डील नहीं िकया। अब ĢॉÅलम यह 
है िक this will now go by judicial verdict case by case. नेशनल पाक्सर् के पास जहा ंऐसे 
इÌयज़ू आएगें, वे सुĢीम कोटर् के पास जाएंगे। कोटर् मȂ गोदावमर्न की एक परमानȂट बȅच चलती है, 
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हमारे ऑनरेबल िमिनÎटर भी इससे पिरिचत हȅ। वहा ंआप एक एिÃलकेशन लगाएंगे और िफर वे 
िरलैक्स करȂगे िक एक िकलोमीटर के अंदर ईको-सȂिसिटव ज़ोन मȂ िरलैक्स िकया जा सकता है या 
नहीं अथवा िकन चीज़ȗ को िरलैक्स िकया जा सकता है, िकनको नहीं िकया जा सकता। क्या वहा ं
होटल आ सकते हȅ? अगर होटल आएंगे, तो िकस Ģकार के होटल आएंगे? क्या वहा ंपर वेलनेस 
सȂटसर् आएंगे या नहीं? इस तरह ईको-सȂिसिटव ज़ोन मȂ आप जो भी करȂगे, उसको ईको-सȂिसिटव 
वे मȂ ही करना पड़ेगा। उसके बारे मȂ भी सोच होनी चािहए थी। एक बहुत बड़ा एिरया, जो आपके 
पास अपॉच्युर्िनटी थी, opportunity to address, मेरे ओिपिनयन मȂ इस वƪ वह छूट गया है, 
because this area is now being dealt with by the Supreme Court rather than the 
Parliament or the Executive.  Why I am saying that this is an opportunity lost is 
because eco-sensitive area is a part of our heritage. हमारी जो नेशनल हेिरटेज है, उसका 
वह पाटर् है।  हम हेिरटेज को लेकर तीन िंĢिसपÊस पर वकर्  करते हȅ। Number one is 
precautionary principle.  िĢकॉशनरी िंĢिसपल यह होता है िक हम चीज़ȗ को खराब न होने दȂ, 
िबगड़ने न दȂ। दूसरा होता है- पॉÊयटूर पेज़।  जो Ëयिƪ ईकोलॉजी को खराब करता है, उसको 
आप दंिडत करते हȅ।  You take fine from him.  You take penalties from him and make it 
so severe that he will not do it again.  And third is 'intergenerational equity'.  मतलब, 
हम यह सब जो कर रहे हȅ, and rightly so, as the hon. Minister said, we are doing this all 
for the future. हम यह अपनी आगे वाली जेनरेशंस के िलए कर रहे हȅ। He rightly said it about 
tiger farming.  Tiger farming is a concept in the South-East Asia.   
Thousands of people go there and enjoy. वहा ँपर tigers are tamer than dogs. Indian 
dogs are more ferocious than a Thailand tiger.  As I said, wildlife का कॉन्सेÃट भी चȂज हो 
रहा है, ईकोलॉजी का कॉन्सेÃट भी चȂज हो रहा है। Wildlife is also now a revenue-earning 
machine.  In many African countries, wildlife is the mainstay of their economy.  उनकी 
पूरी अिनȊग is out of their wildlife. तो हमȂ उसको भी ध्यान मȂ रखना है, हमȂ अपनी ईकोलॉजी को 
भी बचाना है, हमȂ बहुत सारी चीजȗ पर ध्यान रख कर ही इस चीज़ को आगे बढ़ाना है।  तो िजतना 
एगेर्िसवली हम इन चीज़ȗ को लȂगे, but this aggression has to be a very consultative 
aggression.  It can't be an aggression िजसमȂ आप िकसी चीज़ को रोक दȂ।  I still 
remember, in Godavarman case, I had been appearing for years as counsel for 
Madhya Pradesh. हम लोगȗ की सबसे ज्यादा एिÃलकेशंस वहा ँपȂिंडग होती थीं।  मेरे जबलपुर 
शहर के ऑल अराउंड ईको सȂिसिटव पाक्सर् हȅ।   There is Kanha on one side.  Another side, 
you have Bandhavgarh.  You have Pench on other side.   हमारे यहा ँआप जहा ँजाएँ, सब 
तरफ सȂक्चुअरीज़ हȅ, टाइगर िरज़Ëसर् हȅ।  ये भी एक बहुत बड़ी अिनȊग का जिरया बन सकते हȅ।   
As you rightly said, law-cum-amendments are necessary.  But when we make these 
laws, we also should not lose opportunities which the law gives us to make an 
intergenerational future.   क्यȗिक जो लॉ हम आज बना रहे हȅ, this is not only for us.  It is 
also for the future.  Our children are going to enjoy the environment which this law 
creates. तो मेरा यही कहना है िक while nobody will be objecting to this Bill per se, still 
there are so many gaps in this Bill whether it be Section 43 or  Clause 49M and this 
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Supreme Court Judgment which has not been taken into consideration.  I would like 
the Minister to take these facts into consideration before finalising the Bill, so that at 
least when you finalise a thing you have a comprehensive picture before you.  Thank 
you. 
 
DR. KANIMOZHI NVN SOMU (Tamil Nadu):  Sir, wildlife wealth is the world's natural 
wealth.  Protection and conservation of wildlife is the need of the hour and it is one of 
the most important duties of the Government and the people to protect our wildlife 
wealth. 
 
 Sir, the Wild Life (Protection) Amendment Bill amends the Wild Life 
(Protection) Act, 1972 and seeks to increase the species protected under the law, 
and implement the Convention on International Trade in Endangered Species of Wild 
Fauna and Flora. 
 
 Sir, the human population has grown exponentially over the past 200 years to 
more than seven billion people today, and it continues to grow rapidly.  This means 
natural resources are being consumed faster than ever by the billions of people on the 
planet.  This growth and development also endangers the habitats and existence of 
various types of wildlife around the world.   
 
 Humans are behind the current rate of species extinction, which is at least 100-
1,000 times higher than the nature intended. According to WWF's Living Planet 
Report 2018, the world has witnessed an astonishing 60 per cent decline in the size of 
population of mammals, birds, fish, reptiles, and amphibians in just over 40 years.  In 
a healthy biome and biodiversity world, humans are the culprits. Their greed for 
development and advancement has been detrimental to the world wildlife. Therefore, 
any law which is aimed to protect and conserve wildlife population is absolutely 
necessary.  
 
 Sir, there is conflict of interest between Forest Rights Act and Wild Life 
Protection Act. Protection of wildlife is important.  At the same time, protection of 
forest rights of Scheduled Tribes and other traditional forest dwellers living in nearby 
protected wildlife zones is also important.  A near-total ban on grazing, coupled with 
a system that will undo the FRA, has made the life of locals difficult and is stripping 
them of their rights. Sir, cattle-grazing has been recognized under the Tamil Nadu 
Forest Act, 1882.  The court then revised its order on March 17th.  Now, cattle-grazing 
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became legally permissible in forests outside tiger reserves, sanctuaries and national 
parks. In effect, the verdict removed 8,101.79 square kilometres or 35.42 per cent of 
forests and 6.23 per cent of the State's total area from Tamil Nadu's grazing area -- 
even from those who were legitimate right holders. The court thus rewrote the 
provisions of two major laws that the Parliament had enacted in 2006. The 2006 
amendment to the Wildlife (Protection) Act, 1972 and the Wildlife (Protection) Act of 
1972 rendered tiger reserves as a statutory category and prescribed provisions for 
their notifications. The Government has since notified 52 tiger reserves.  Both of 
which were designed to protect, preserve, conserve and manage forests, wildlife and 
biodiversity.   
 
 According to the Wildlife (Protection) Act, Tamil Nadu had to prepare a tiger 
conservation plan to protect the agricultural, livelihood, developmental and other 
interests of the people living in tiger reserves. The core area, the critical tiger habitat, 
is to be established without affecting the rights of the Scheduled Tribes or such other 
forest dwellers while the buffer area should promote coexistence between wildlife and 
human activity with due recognition of livelihood, developmental, social and cultural 
rights of the local people. Separately, the Scheduled Tribes and other Traditional 
Forest Dwellers (Recognition of Forest Rights) Act 2006 recognised grazing and 
traditional seasonal resource access of nomadic communities, that is, it accorded 
community rights to the village to be regulated by its Gram Sabha, and not an 
individual grazing permit to be granted on payment of the prescribed fees by the 
Forest Department. This has to be followed without any hindrances to the tribal 
population and the traditional forest dwellers.  
 
 Sir, in a vast country like India, different regions will have different wildlife 
population. The wildlife species living in Western Ghats are not expected to be seen in 
Aravali Ranges of North. The wildlife in North East India is much different from those in 
Eastern Ghats. Therefore, the State Governments are better equipped to act upon 
the wildlife protection and conservation. I urge the Union Government to have 
consultation with State Governments in forming the Management Authority and to 
provide adequate representation from the States in the composition of the Authority.  
 
 Sir, the pristine environment of forests is deteriorating due to unregulated 
tourism.  Untreated sewage and plastic waste have endangered the environment.  
Only if the people realize the importance of a clean environment and cooperate with 
local administration, the natural resources can be protected.  
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 In Tamil Nadu, the Eastern Ghats and the Western Ghats are natural boon to 
protect fauna and flora typical to this weather and environment.  We have tremendous 
coastal and marine habitat.  Therefore, in protecting the wildlife, Tamil Nadu plays an 
important role. The Eastern Ghats comprise the Javadh Hills, Yelagiri, Balamalai, 
Bargur, Servarayan, Bodhamalai, Chitheri, Kalrayans, Kolli Hills, Pachamalai, 
Piranmalai, Semmalai, Sirumalai, Karanthamalai, Azhagar Malai, etc. The hills run 
west and south-western to merge with the Western Ghats near Doddabetta in the 
Nilgiris.  They have a rich biota and a fragile ecosystem, which needs to be protected 
at any cost.   
 
 Sir, due to the sustained efforts of our DMK Governments in Tamil Nadu, 
several wildlife sanctuaries and wildlife parks, zoos and bird sanctuaries have been 
established in Tamil Nadu over the last 50 years.  The projects 'Save Tigers' and 
'Save Elephants' have been successfully implemented in Tamil Nadu.  Tamil Nadu is 
one of the best served States in the country in as far as wildlife protection is 
concerned.  I take this opportunity to urge the Union Government to provide Rs.2,000 
crore to the Government of Tamil Nadu for enhancing its wildlife protection and 
conservation activities.  With this, I conclude.  Thank you, Sir.  
 
SHRI BRIJLAL (Uttar Pradesh): Mr. Deputy Chairman, Sir, I thank you for giving me 
this opportunity to speak on the Wildlife (Protection) Amendment Bill, 2022, which 
proposes to amend the Wildlife (Protection) Act, 1972 so as to incorporate the 
necessary changes to appropriately implement CITES -- Convention on International 
Trade in Endangered Species of Wild Fauna and Flora in India. That is called CITES.  
In addition to this, certain other amendment has also been proposed so as to make 
the Act more comprehensive.   
 

Mr. Deputy Chairman, Sir, India is a signatory to the Convention on 
International Trade in Endangered Species of Wild Fauna and Flora which requires the 
parties to take appropriate measures to enforce its provisions and prohibit trade in 
violation thereof.  CITES regulate trade in about 38,700 species of wild animals and 
plants.  Currently, 183 countries are signatory to CITES.   

 
Non-compliance by a country to adopt appropriate legislation to implement 

CITES may result in a recommendation from CITES to suspend trade in CITES-listed 
species with such country.  Such a recommendation was made in respect of India -- 
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as the Minister has told -- in 2004 but was withdrawn in March, 2005 following an 
assurance by India.   

 
India has been implementing CITES through the Customs Act, 1962, the 

Foreign Trade (Development Regulation) Act, 1992, the EXIM Policy and the Wildlife 
(Protection) Act, 1972.  However, the CITES Secretariat has noted certain gaps in 
India's implementation of the CITES.  India has been identified by the CITES Standing 
Committee as one of the parties requiring attention as a matter of priority regarding 
the national legislation.  A recommendation to suspend trade with India for CITES-
listed species would affect India's exports and imports of such species including 
agarwood, sheesham, red sander wood, medicinal plants and aromatic plants, etc.   

 
अभी मंतर्ी जी ने कहा िक हमारे यहा ँएक Ãलाटं डलबिर्गया लैिटफोिलया है, िजसको हम 

रोज़वुड कहते हȅ, उसका ज्यादा Ģोडक्शन कणार्टक और हिरयाणा मȂ होता है।  इसके Ģोडक्ट्स 
बड़े कॉÎट्ली हȅ और यह CITES की िलÎट मȂ है।  अगर हमने लेिजÎलेशन न िकया, तो हमारा वह 
Ģोडक्ट, िजससे हम फॉरेन एक्सचȂज कमा रहे हȅ, वह सÎपȂड हो सकता है।   

 
 इसी तरह, the other species which is in the CITES list is called agarwood, 
िजसको oud wood भी कहते हȅ।  अभी मȅ होम अफेयसर् किमटी को असम लेकर गया था और वहा ँ
मȅने इस पर बातचीत की, क्यȗिक वहा ँअगरवुड होता है।  उसमȂ एक इन्फेक्शन होता है, मोÊड 
डेवलप होता है और उसके बाद heartwood turns black. उसके बाद रेजीन होती है, िजससे 
ऑयल िनकलता है and that is very, very costly.  That is used in perfumes and incense.  
Its global trade is six to eight billion US dollars.  अगर हमने इस Ģोडक्ट को नहीं िकया, तो 
हम उस Ǜेणी मȂ आएँगे और इससे हमारा एक्सपोटर् Ģभािवत होगा। 
 
 महोदय, मȅ असम के मुख्य मंतर्ी को इस हाउस के माध्यम से बधाई देना चाहता हँू।  On 26 
June, he has launched the Agroforestry Development Board. उसका परपज़ यह है िक 
वहा ँफामर्सर् ऐसे Îपीशीज़ गर्ो करȂ, िजनका यज़ू इडंÎटर्ी मȂ हो।  उनमȂ अगरवुड भी है, शीशम भी है 
और बÇैबज़ू भी हȅ।  िकसानȗ को ऐसे Ģोडक्ट्स हारवेÎट करने के िलए, उनको टर्ासंपोटर् करने के 
िलए िकसी परिमशन की जरूरत नहीं है।  असम के िकसानȗ को, नॉथर्-ईÎट के लोगȗ को Äयचूर मȂ 
इनसे काफी फायदा िमलेगा।  यह लेिजÎलेशन इसिलए भी जरूरी है िक CITES मȂ जो कुछ गैÃस 
हȅ, उन गैÃस को हम पूरा कर सकȂ । महोदय, इसी तरह से हमारे यहा ंएक Ģोडक्ट है, िजससे हम 
काफी पैसा कमाते हȅ, वह है 'रƪ चदंन'। यह आंधर् Ģदेश मȂ होता है, पाटर् ऑफ तिमलनाडु मȂ होता 
है और कणार्टक मȂ होता है। मुख्यत: इसका यज़ू Çयिूज़कल इंÎटर्ूमȂट्स, मेिडिसनल पपर्जे़ज़ आिद 
मȂ होता है। जब मȅ उǄर Ģदेश मȂ सेवा मȂ था, तब अपने होम िडिÎटर्क्ट, िसǉाथर् नगर, जो नेपाल 
बॉडर्र पर है, वहा ंहमने करीब दो-तीन टर्क माल पकड़ा था, उसका वहा ंकोई यज़ू नहीं है। केवल 
उसका पपर्ज़ वहा ंसे नेपाल और नेपाल के थर्ू चाइना भेजने का था। यह रेड सȅडर, िजसको हम 
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रƪ चंदन कहते हȅ, हम इसका भी एक्सपोटर् करते हȅ और अनलेस यह लेिजÎलेशन पास नहीं 
होगा, तो इसके एक्सपोटर् पर भी हमारी ĢॉÅलम आएगी।  
 
 महोदय, in a nutshell, the Bill seeks to include provisions of CITES regulations in 
the Wild Life (Protection) Act 1972, in order to control illegal trade in Wild Life, their 
parts and products.  Number two is, it also envisages to constitute standing 
committee of SBWL (State Board of Wild Life).  It rationalises the Schedules in the 
Act from current 6 Schedules to 4, Schedule II for protected animal species, Schedule 
III for specified plants and Schedule IV for CITES-listed species.  
 
 In the Amendment, the monetary penalties for contravention of the provisions 
of the Act are proposed to be increased so as to ensure that they function as a 
deterrent in present time. 
 

महोदय, इस एक्ट मȂ इनवेिसव फॉना एण्ड Äलोरा के बारे मȂ बात की गई है। हम एक Ãलाटं 
से बड़ी अच्छी तरह से पिरिचत हȅ, िजसको हम Water Hyacinth (जलकुÇभी) कहते हȅ। यह 
करीब वषर् 1774 मȂ आया। लेडी हेिंÎटग्स इसे कोलकाता मȂ लायी थीं, उनको इसके बȅगनी फूल 
बहुत खूबसूरत लगते थे, पǄे चमकीले लगते थे। आज केवल भारत ही नहीं, बिÊक पूरे साउथ-
ईÎट एिशया के िलए जलकुÇभी एक ĢॉÅलम हो गई है। मȅ कÌमीर गया था, वहा ंडल झील मȂ भी ये 
मौजूद हȅ। आज पूरा साउथ-ईÎट एिशया इस इनविेसव Ãलाटं से उत्पन्न होने वाली समÎयाओं से 
जूझ रहा है। आज नॉथर् इंिडया, बगंाल, िबहार आिद जहा ंभी हमारी वॉटर बॉडीज़ थीं, गावँ मȂ जो 
तालाब थे, वे जलकुÇभी से पट गए हȅ। हमारे िकसान जो उनमȂ खेती करते थे, तमाम Ģोडक्ट्स 
पैदा करते थे, मछली पालन करते थे और िंसघाड़ा पैदा करते थे, वह खत्म हो गया है। हमारे 
बगंाल के कुछ िमतर् हȅ, िजनको मागुंर और िंसघी मछली बहुत पसदं थी, आज वे गायब हो गई हȅ, 
वे बहुत कम रह गई हȅ।  

 
 महोदय, इसमȂ यह भी Ģोिवज़न है िक हम कोई इनवेिसव Ãलाटं को न ला पाएं। उसको 
अगर कोई लाता है, तो उसे सज़ा होगी। महोदय, इस Ãलाटं को बगंाल मȂ 'टेरर ऑफ बगंाल' कहते 
हȅ। इसी तरह से एक इनविेसव Ãलाटं 'Lantana Camara' के बारे मȂ भी हȅ, जो दिक्षण अमेिरका से 
आया था। आज हमारे फॉरेÎट मȂ, it has created havoc. जब गमीर् आती है, तब यह सूख जाता 
है, िजससे फायर लगने की समÎया बढ़ जाती है। कणार्टक मȂ फायर लगने से हज़ारȗ एकड़ 
फॉरेÎट जल गया, िजसमȂ बादंीपुर सेन्क्चुरी का भी 40 हैक्टेयर लȅड था। मेरा कहने का मतलब यह 
है िक ये जो Îपीशीज़ हȅ, जो फॉरेन Îपीशीज़ आयी हȅ, जो हमारे देश की नहीं थीं, वे हमारे िलए 
ĢॉÅलम िकर्एट कर रही हȅ। उनका भी Ģोिवज़न है और उनके बारे मȂ सीिरयस पिनÌमȂट के Ģोिवज़न 
िदए गए हȅ, िजसके िलए माननीय मंतर्ी जी को मȅ बहुत-बहुत धन्यवाद देना चाहंूगा।  
 

76 [RAJYA SABHA]



 महोदय, इसी तरह से 'पारथेिनयम' है, िजसको कागेँर्स गर्ास या गाजर घास कहते हȅ, यह 
पीएल-480 के तहत आया था। वषर् 1954 मȂ जब हमारे पास खाने को कुछ नहीं था, हम लोगȗ के 
पास अनाज नहीं था, तब पिÅलक लॉ 480 के तहत अमेिरका से इÇपोटर् होता था। उसी की तरह से 
Ãलाटं आया और आज यह हालत है िक यह िकसानȗ के िलए सबसे बड़ी ĢॉÅलम है।  मȅने लखनऊ 
मȂ अपने घर के सामने गाडर्न लगाया है और मȅ रोज़ सफाई करता हंू, परंतु वह िफर उग जाता है।   
यह भी इन्विेसव Ãलाटं है। इसके िलए Ģोिवजन है, चाहे वह फॉना हो या Äलोरा।  

इस िवषय के बाद मȅ अपनी बात समाÃत करंूगा and it is about invasive fauna. आप 
बाज़ारȗ मȂ जब जाएंगे, तो देखȂगे िक थाई मागूंर बहुत िमलता है।  थाई मागूंर के बारे मȂ यह कहा 
जाता है िक it eats everything in the river except crocodile. पहले लोगȗ ने इसको तालाबȗ मȂ 
पाला। वह वाइÊड मȂ गया और वाइÊड मȂ छह महीने मȂ इसका साइज़ तीन-चार िकलो हो जाता है।  
जबिक हमारा देसी मागूंर ढाई-तीन सौ गर्ाम का  ही होता है और आज इसकी वजह से जो हमारे 
तमाम जलीय जीव थे, हमारी टैर्िडशनल मछिलया ंथीं, Indian major carps like Rohu, Catla, 
Mrigala, Naini, ये सब गायब होती जा रही हȅ, जो इसी का पिरणाम है।   अब मȅ दूसरी मछली पर 
आऊंगा, िजसका नाम Tilapia है।  यह एक African fish थी और यह अģीका से नहीं आई है।  यह 
हमारे यहा ंथाईलȅड और Ǜीलकंा से आई है।  यह करीब 1960 के आस-पास आई थी।  आज 
Tilapia की यह हालत है िक हमारी देसी मछिलया,ं जो निदयȗ मȂ हȅ, Ĥीड करने के बाद, यह उन्हȂ 
पूरी तरह से िरÃलेस कर रही है।  मȅ मंतर्ी जी को इस पर धन्यवाद देना चाहंूगा िक इसके िलए भी 
इसमȂ Ģोिवज़न्स िकए गए हȅ। 

 
उपसभापित महोदय, मȅ अंत मȂ कुछ चीज़ȗ पर बात करके अपनी बात समाÃत करना 

चाहंूगा and it is about vermin species. Vermin species से आप सभी पिरिचत हȅ जैसे नील 
गाय।  It is not from a bovine family, it is an antelope.  इसी तरह wild boar है ।  इसमȂ विर्मन 
िडक्लेयर करने का Ģोिवज़न है, लेिकन अभी जो परिमशन लेने के िलए तमाम फॉरमेिलटीज़ हȅ, 
उनकी वजह से उसका पालन नहीं हो पा रहा है, तो मȅ माननीय मंतर्ी जी से कहना चाहंूगा िक इस 
एक्ट मȂ जो vermin species हȅ, उनके बारे मȂ Îटेट गवनर्मȂट को िक्लयर कट डायरेक्शन्स दी 
जानी चािहए, िजससे िकसानȗ को जो खेती का नुकसान हो रहा है, उस पर भी कंटर्ोल िकया जा 
सके।  Sir, I thank you, आपने मुझे टाइम िदया।      

                                
Ǜी उपसभापित : Ǜीमती सुलता देव। This is her maiden speech.  
 
Ǜीमती सुलता देव (ओिडशा) : उपसभापित महोदय, मȅ आपकी तहेिदल से शुकर्गुज़ार हंू िक 
आपने मुझे इस िबल पर बोलने के िलए समय िदया।  मȅ तहेिदल से अपने चीफ िमिनÎटर, Ǜी 
नवीन पटनायक जी की भी शुकर्गुज़ार हंू, िजन्हȗने मुझ पर आÎथा रखकर मुझे इस सदन मȂ भेजा, 
इस ऑगÎट हाउस मȂ भेजा, जहा ंमȅ कुछ बोल सकती हंू।  सर, हम लोग 'वसुधैव कुटुÇबकç' मȂ 
िवÌवास रखते हȅ।  यह एक ऐसी टमर् है, िजसमȂ आदमी ही नहीं, बिÊक मेरे ख्याल से इसमȂ पशु, 
पेड़-पौधे, नदी-नाले सभी हȅ।  इस वजह से हम सबको वसुधैव कुटुÇबकç की केयर करनी चािहए।  
हमȂ सबको बाधंकर रखना चािहए, सबको जोड़कर रखना चािहए।  ऐसा नहीं है िक Wildlife 
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(Protection) Amendment Bill, 2022, िजस पर हम लोग िडÎकशन कर रहे हȅ, इस पर इससे 
पहले िडÎकशन नहीं हुआ या इससे पहले िनयम नहीं बना।  िनयम भी बने हȅ और कानून भी है। 
चाहे िजतने भी कड़े से कड़े िनयम बनाए जाए,ं मगर मुिÌकल तब होती है, जब हम लोग िनयमȗ 
का पालन नहीं करते हȅ, implementation नहीं करते।  हम लोग िनयम बनाते हȅ, लोक सभा मȂ भी 
िडÎकशन करते हȅ, इस अपर हाउस, राज्य सभा मȂ भी करते हȅ।  िवधेयक आता है, िफर पास 
होता है, िफर िनयम बनता है। मगर जो नीचे पालन करने वाले लोग हȅ, वे उसका पालन नहीं करते 
हȅ।  मȅ यह नहीं बोल रही हंू िक पालन करने के िलए, उसकी देख-रेख करने के िलए, Ģोटेक्शन के 
िलए पुिलस है। यह हम सबका दाियत्व और कतर्Ëय है िक हम सबको साथ लेकर चलȂ। भगवान ने 
जब ǩमून बनाया, जब आदमी बनाया, वह इतना सोच-समझकर बनाया िक यह सबसे बुिǉमान 
जीव है और यह सबको साथ मȂ लेकर चलेगा।  अगर मȅ आपको उदाहरण दंू और बहुत पहले से भी 
देखा जाए, तो यह िनयम है, क्यȗिक हमारे सारे भगवान अपने वाहन की तरफ से िकसी न िकसी 
पक्षी या पशु से जुड़े होते हȅ।  हमारे जो पूवर्ज थे, उनको कहीं न कहीं लगता था िक सारे पशु- पक्षी 
कहीं िवलुÃत न हो जाएं, इस वजह से वे लोग भगवान के साथ उनको जोड़कर रखते थे, क्यȗिक 
जब हम लोग उनकी पूजा करȂगे, तो लोग उनको नहीं मारȂगे।  ऐसा भी नहीं है िक केवल पशु-पक्षी 
ही हȅ, बिÊक िकतने पेड़-पौधे भी हȅ, िजनकी हम पूजा करते हȅ, जैसे नीम, बेल, तुलसी आिद बहुत 
सारे पेड़-पौधे हȅ।  इस तरह से हम लोगȗ को िसखाया जाता है िक हम लोग कैसे अपने जंगल, 
पेड़-पौधȗ, पशु-पिक्षयȗ, रैÃ टाइÊस, ममैÊस आिद को केयर से रखȂ।  हम लोग ओिडशा से िबलॉन्ग 
करते हȅ।  मȅ आपको बताना चाहंूगी िक ओिडशा मȂ 19 सȅक्चुरीज़ हȅ, 2 नेशनल पाक्सर् हȅ, 2 टाइगर 
िरज़Ëसर् हȅ, 3 एिलफेन्ट िरज़Ëसर् हȅ, एक बायोिÎफयर भी है।  ओिडशा एक ऐसी Îटेट है, जहा ंपर 
आपको टाइगर भी िमलेगा, एिलफेन्ट भी िमलेगा, ओिलव िरडले भी िमलेगा और आपको िचÊका 
लेक मȂ Irrawaddy Dolphin भी िमलेगी।   िचÊका लेक एिशया की सबसे सबसे बड़ी सॉÊट लेक है।  
अगर अभी भी ओिडशा मȂ जाएंगे, तो वहा ंलाखȗ के िहसाब से माइगेर्टेड बड्सर् आते हȅ।  हम लोग 
उनका बहुत ख्याल रखते हȅ।  वे वहा ंचार महीने के िलए आते हȅ।  हमारी सरकार ने, नवीन 
पटनायक जी ने, वहा ंपर गाड्सर् रखे हȅ और लोकल लोगȗ को भी रखा हुआ है तािक उनको कोई 
मारे नहीं, कोई खाए नहीं।  अभी एक सदÎय बता रहे थे िक मेिडिसन के िलए भी कुछ लोग पिक्षयȗ 
को मार देते हȅ और कुछ पौधȗ को भी खत्म कर देते हȅ।  उनकी देख-रेख के िलए हमारे पास बहुत 
सारे हȅड्स भी हȅ।  हमारे पास Irrawaddy Dolphin के अलावा कर्ोकोडाइल भी है।  Îवीट वाटर 
कर्ोकोडाइल है, िजसे मगर और घिड़याल बोलते हȅ और सॉÊट वाटर कर्ोकोडाइल, िजसको हम 
Baula बोलते हȅ।  वह हमारे यहा ं 'Gori' Mascot भी था।  अगर देखा जाए, तो पूरे िवÌव मȂ 
melanistic tiger हमारे यहा ं िसिमलीपाल मȂ िमलते हȅ।  इस साल पाचं लाख ओिलव िरडले की 
नेिंÎटग हुई है, उनकी Ģजनन Ģिकर्या रुिशकुÊया मȂ भी हुई और गहीरमथा मȂ भी पाचं लाख ने 
अपने अंडे िदये।  उसके िलए भी हम लोगȗ ने वहा ंलोकल कÇयुिनटीज़ बनाई हȅ िक उनको िकस 
तरह से Ģोटेक्शन मȂ रखȂ और व ेठीक से समुदर् मȂ जाएं।  उस समय मȂ गवनर्मȂट की तरफ से 
िफिंशग करने के िलए भी मना िकया गया है।  एिशया की सबसे बड़ी लेक िचÊका लेक है।  वहा ंपर 
अगर देखा जाए, तो वहा ंपर आपको सभी Ģजाितया ंिमलȂगी।  जलकंुभी जो डल लेक मȂ िदखाई 
जाती है, वह जलकंुभी हमारी िचÊका लेक को भी Ģदूिषत कर रही है।  कुछ न कुछ करके इसके 
िलए वहा ंपर ËयवÎथा बनानी चािहए िक उस जलकंुभी को समाÃत िकया जा सके।  वहा ंपर जो 
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मछली है या जो कुछ है रेÃ टाइÊस हȅ, वे आराम से रह सकȂ ।  मȅ एक जरूरी बात कहंूगी िक 2002 से 
2022 मȂ हमारा जो फॉरेÎट कवर एिरया था, अगर उसको देखा जाए, तो हम लोगȗ का 10,000 
Îक्वेयर िकलोमीटर फॉरेÎट कवर एिरया बढ़ा है, उस समय यह 48,000 Îक्वेयर िकलोमीटर था 
और अभी 58,000 Îक्वेयर िकलोमीटर बना है।  यह मȅ नहीं कह रही हंू, यह ओिडशा सरकार नहीं 
कह रही है, यह फॉरेÎट सवȃ ऑफ इंिडया की िरपोटर् है।   इस िहसाब से हमारा फॉरेÎट भी बढ़ रहा 
है। आप इसी से सोिचए िक हमारी गवनर्मȂट िकतना काम कर रही है, िकतना Ãलाटेंशन हो रहा है, 
िजसकी वजह से फॉरेÎट लȅड भी बढ़ रहा है। देखा जाए, तो यह अच्छा काम हो रहा है।  
 
  उपसभापित जी, हम अभी ǩमून-एिलफȂ ट कािंÄलक्ट पर आएंगे। जंगल भी है, हमारा 
एिलफȂ ट िरज़वार्यर भी है, सभी कुछ है, अगर देखा जाए तो ǩमून-एिलफȂ ट कािंÄलक्ट होता है। 
यह भी होता है िक इस कािंÄलक्ट मȂ कभी-कभी एिलफȂ ट की डेथ होती है और कभी-कभी ǩमून 
की भी डेथ होती है। इसके िलए गवनर्मȂट ऑफ ओिडशा ने एक ऐप बनाया है, िजसको अनुकÇपा 
मोबाइल ऐप बोलते हȅ। इस अनुकÇपा मोबाइल ऐप से िविक्टम को बहुत जÊदी एक्सगेर्िशया मनी 
िदया जाता है। इसके साथ ही साथ मȅ यह भी कहना चाहंूगी िक शायद ओिडशा ही पहली Îटेट है, 
जहा ँपर अनुकÇपा मोबाइल ऐप बनाया गया है। यिद देखा जाए तो जो जंगल का िवषय है, वह 
कॉन्करȂट िलÎट मȂ आता है। इसमȂ Îटेट के साथ-साथ कȂ दर् सरकार का भी सहभाग रहना चािहए, 
क्यȗिक अगर ठीक टाइम पर पैसा जाएगा, ज्यादा अमाउंट जाएगा, तो जो जंगल का Ģोजेक्ट 
होता है, उसमȂ जो हाथी रहते हȅ, टाइगसर् रहते हȅ, उनकी Ģोटेक्शन के िलए जो गाड्सर् रहते हȅ, 
अगर उनके िलए ज्यादा से ज्यादा पैसा जाएगा, तो कम से कम हम उन्हȂ अच्छी लाइफ और अच्छी 
Ģोटेक्शन भी दे सकते हȅ। मगर कभी-कभी यह होता है, हमने खुद देखा है िक गवनर्मȂट के - जैसे 
हमारे पास पूरे भारतवषर् मȂ 30,000 के करीब हाथी हȅ, जैसे नेशनल टाइगर कंज़वȃशन अथॉिरटी 
है, तो उस टाइगर कंज़वȃशन अथॉिरटी के िहसाब से एिलफȂ ट कंज़वȃशन अथॉिरटी बनानी चािहए। 
यह एिलफȂ ट कंज़वȃशन अथॉिरटी बनाने के िलए, एिलफȂ ट टाÎकफोसर् ने 2010 मȂ एक Ģपोज़ल 
िदया था, लेिकन पता नहीं क्यȗ उस Ģपोज़ल के िहसाब से अभी तक कुछ हुआ नहीं है, कुछ सोचा 
नहीं है। यह बहुत दुख की बात है, क्यȗिक अगर हम लोग टाइगर के िलए कुछ करते हȅ, तो हमȂ 
एिलफȂ ट के िलए भी करना चािहए। हम देखते हȅ िक टाइगर कंज़वȃशन अथॉिरटी के माध्यम से जो 
पैसा खचर् होता है - सर, इस साल टाइगर कंज़वȃशन अथॉिरटी के िलए 300 करोड़ रुपये का 
बजट आया है, लेिकन जो िपछले साल का बजट  था, वह 350 करोड़ रुपये का बजट था। यह 
बजट इस साल थोड़ा कम हुआ है। िजस टाइम 350 करोड़ का बजट था, उस समय से वे लोग 
1,400 टाइगसर् को बढ़ाकर 3,000 टाइगसर् कर चुके हȅ, मगर यिद पैसा कम होगा, तो कभी न 
कभी टाइगर के ऊपर भी उसका इÇपैक्ट आएगा। अगर देखा जाए, तो हाथी भी इतने हȅ, मगर इस 
बार हािथयȗ की सुरक्षा के िलए, हािथयȗ के िलए खचर् करने के िलए िसफर्  35 करोड़ रुपये िदए गए 
हȅ, जबिक लाÎट टाइम इसके िलए 70 करोड़ रुपये िदए गए थे। हम लोग इस 35 करोड़ रुपये के 
िलए बोल रहे हȅ। हमने िसतंबर मȂ भी बात की थी, लेिकन िसतंबर तक भी, जो हमारा बजट था, 
वह नहीं पहंुचा था। एक तो कम बजट होता है और दूसरी तरह से देखा जाए, तो यिद बजट टाइम 
पर नहीं पहंुचेगा, तो सभी के िलए काम करने मȂ ĢॉÅलम होती है। यहा ँपर 2018-19 मȂ 350 करोड़ 
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रुपये का बजट था और तभी जो टाइगर कंज़वȃशन है, वह बढ़कर बहुत ज्यादा हुआ था। अगर इस 
िहसाब से देखा जाए, तो हम हाथी और टाइगर को सुरिक्षत कर सकते हȅ।  
 

उपसभापित महोदय, आप सभी की नज़र मȂ आया होगा िक ज्यादातर हािथयȗ की रेलवे 
लाइन से कटकर डेथ हो जाती है। हम लोगȗ को इस तरफ बहुत ज्यादा ध्यान देना चािहए िक 
उनके यातायात का जो राÎता है, उस पर िकस तरह से अंडरपास बनाना चािहए। हमारा देहरादून 
का जो वाइÊडलाइफ इंÎटीǷूट ऑफ इंिडया है, उसने इसके िवषय मȂ Ģपोज़ल भी िदया था। यिद 
देखा जाए, तो पȂच टाइगर िरज़वर्, जो मध्य Ģदेश और महाराÍटर् मȂ आता है, उसमȂ नेशनल 
हाइवेज़ अथॉिरटी आफ इंिडया के ǎारा िकस तरह से अंडरपास िदए गए हȅ। एनएचएआई और 
दोनȗ Îटेट्स ने िमलकर िदए हȅ। अगर देखा जाए तो वहा ँपर टाइगर को भी सेफ रखा जा सकता 
है। इसी तरह से अगर ओिडशा मȂ भी एनएचएआई के जिरये अडंरपास बनȂ, तो अच्छा होगा। जहा-ँ
जहा ँहाथी के आने-जाने का राÎता है, वहा-ँवहा ँएनएचएआई के िहसाब से,  एनएचएआई के साथ 
िमलकर गवनर्मȂट ऑफ ओिडशा उसको सपोटर् करे। अगर वहा ँपर अंडरपास बनाया जाता है, तो 
जो हाथी हȅ, कम से कम हम उन्हȂ सेफ कर सकते हȅ। एक बात और है िक जो हाथी हȅ, जो हाथी 
और ǩमून कािंÄलक्ट ओिडशा मȂ ज्यादा होता है, इसकी वजह से झारखंड मȂ जो दलमा अंचल है, 
दलमा एिरया है, उस दलमा अंचल से पिÌचमी बगंाल होते हुए बाकुंरा और मेिदनीपुर से बहुत से 
हाथी ओिडशा मȂ चले आते हȅ। अगर देखा जाये तो मयरूभजं िजला है, जो हमारे महामिहम 
राÍटर्पित जी का िजला है, अगर वहा ंमयरूभजं मȂ देखा जाये तो रसगोिंवदपुर और बेतनोटी रȂज मȂ 
देखा गया है और बालेÌवर की जनेÌवरा िमरिगल रȂज मȂ ज्यादा से ज्यादा हाथी वहा ंपर आते हȅ 
और सारी खेती-बाड़ी नÍट कर देते हȅ तो इंसान बेचारा क्या करे! अगर देखा जाये तो जो फसल 
लगाता है, जब वह बोता है तो िकतनी मुिÌकल से और िकतना पिरǛम करता है, उसका सारा 
पिरǛम तब खत्म हो जाता है, जब हाथी आकर उसकी जो सुनहरी फसल है, उस सारी फसल को 
नÍट कर देते हȅ। मेरा यह सुझाव है िक अगर िबल मȂ इतना सारा काम है तो हाथी को पहले देखना 
चािहए िक व ेक्यȗ अपना जो Îथान है, उसे छोड़कर दूसरे Îथान पर जाते हȅ। शायद उनको वहा ं
पर ठीक से खाने के िलए नहीं िमल रहा, उनके खाने के िलए वहा ंपर दलमा मȂ Ģावधान करना 
चािहए। वहा ंपर अगर पानी कम है या खाना कम है तो िकस तरह वे वहा ं से िनकल कर वैÎट 
बगंाल के जिरये िफर हमारे ओिडशा मȂ आते हȅ और िफर सारी चीज़Ȃ खराब होती हȅ, उसको देखना 
चािहए और उसको ज्यादा से ज्यादा गुरुत्व देना चािहए िक वहा ंपर कैसे उनको रखा जाये। पता 
नहीं, लेिकन मȅ तो सोचती हंू िक एक सवार्इिंवग होनी चािहए। पहले हाथी खाना खाने के िलए 
िकतनी दूर चलते थे, लेिकन अभी हाथी िकतनी दूर चलते हȅ, इसे भी देखना चािहए। इसका 
मतलब उनके आस-पास खाने के िलए कम होता है और ऊपर अगर हाथी चलते रहते हȅ तो िजन-
िजन Îटेट्स से होकर व ेजाते हȅ, उन Îटेट्स के बीच मȂ एक कोऑिर्डनेशन कमेटी बनानी चािहए। 
जो फॉरेÎट िडपाटर्मȂट है, जब हाथी चलकर आते हȅ तो वे खाना खाकर भी जा सकते हȅ, लेिकन 
हम लोग उनके साथ छेड़खानी करते रहते हȅ। जो हाथी जहा ं िमल जाये, उसके साथ छेड़खानी 
करते रहते हȅ। अगर कोऑिर्डनेशन कमेटी बनाई जायेगी तो कम से कम छेड़खानी नहीं होगी, 
अगर हाथी आएंगे भी तो वे अपने राÎते से जा भी सकते हȅ। ये बहुत सारी चीज़Ȃ हȅ, मगर हम लोगȗ 
के Îटेट मȂ हम लोग अभी भी बोलते हȅ िक बीजू पटनायक जी के नाम से और माननीय मुख्य मंतर्ी 
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Ǜी नवीन पटनायक जी जैसे जो लोग अच्छे काम करते हȅ, उनके नाम से हम लोग उनको अवाडर् 
देते हȅ। सारे भारतवषर् मȂ कम से कम ऐसे अवाड्सर् देने चािहए। जो लोग आगे बढ़कर वाइÊड 
लाइफ को, Äलोरा और फॉना को Ģोटेक्शन दȂगे, उन लोगȗ को अवाडर् देना चािहए। अगर देखा 
जाये तो हमारा Äलोरा और फॉना का भी Ģोटेक्शन होना चािहए। इसके साथ-साथ सब के िलए वह 
बहुत महत्वपूणर् है।  

हम अभी गाजर घास के बारे मȂ बोल रहे थे, हमारे यहा ंभी गाजर घास िदखाई देती है, 
सारी जमीन मȂ जो खेती होती है, उस सारी जमीन की खेती को गाजर घास नÍट कर देती है। यह 
हमारा शैǹÊूड एिरया िदया गया है। ...(समय की घंटी)... एक िमनट। इसमȂ उसके िलए बहुत 
सारे अच्छे िवचार भी हȅ, जैसे आÇसर् का िरन्युअल होने के िलए जो एिरया पहले पाचं िकलोमीटर 
था, अभी उसे 10 िकलोमीटर कर िदया गया है, यह बहुत अच्छा है। मगर जो खेती होती है, जो 
िकसानȗ का नुकसान होता है, उसकी भरपाई के िलए मȅ तो इसमȂ चाहंूगी, गुज़ािरश करंूगी िक 
थोड़े अच्छे से अगर आप कÇपनसेशन दे दȂ तो उससे कम से कम िकसान भी बच जाएगा और 
जानवर भी कहीं न कहीं बच जायेगा। जावनर भी नहीं मरेगा और हमारी बॉयोडाइविर्सटी भी 
बचेगी। उसे हम सबको िमलकर बचाना है, यह हम सबका दाियत्व है और यह सबकी 
िरÎपािँसिबिलटी है - सरकार की भी है और हमारी भी है। हमारी ओिडशा सरकार इसे कर रही है। 
मȅ चाहंूगी िक केन्दर् सरकार का हाथ अगर थोड़ा आगे आये तो हम लोग और ज्यादा अच्छा काम 
कर सकते हȅ।  

 
नमÎकार। बदें उत्कल जननी जय जगन्नाथ! 
 

SHRI AYODHYA RAMI REDDY ALLA (Andhra Pradesh): I thank you Mr. Deputy 
Chairman, Sir, for giving me this opportunity to speak on the Wild Life (Protection) 
Amendment Bill, 2022. 
 
 First, I come to the positives of this Bill. The Act prescribes imprisonment 
terms and fines for violating the provisions of the Act. The Bill increases these fines 
from up to Rs. 25,000 to up to Rs. 1,00,000 for a general violation and from Rs. 
10,000 to Rs. 25,000 for specially protected animals. Such a provision is a good step 
towards reducing incidences of poaching, cruelty towards animals or any other 
related violations. 
 
 Now, I come to implementation of CITES. The Bill aims to implement the 
Convention on International Trade in Endangered Species, an international agreement 
that regulates the international trade of wild animals and plants in order to prevent any 
threat to extinction of the species.  The Bill will provide for the designation of a (i) 
Management Authority which grants export or import permits for trade of specimens; 
and, (ii) Scientific Authority which gives advice on aspects related to impact on the 
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survival of the specimens being traded. Thus, it is bringing us under a global 
agreement and is, therefore, a welcome provision. 
 
 Now, I come to problems that need to be addressed in this Bill.  First is the 
issue of vermin.  Under the Wild Life (Protection) Amendment Bill, 2021, any species, 
falling under Schedule-II, may be declared as vermin. The Bill also does not define the 
world ‘vermin’, thereby empowering the Central Government to directly declare any 
species as vermin. The particular species will not be covered under the Wild Life 
(Protection) Act and can be hunted or culled without restriction once declared as 
vermin. 
 
 This specific change is projected to impact 41 species of mammals, 864 birds, 
17 reptiles and amphibians and 58 insects as they may be declared vermin and will be 
subject to hunting and killing. Thus, a more scientific approach should be taken in 
declaring an animal as vermin. 
 
 Human-wildlife conflict is another issue that needs to be addressed.  This 
issue of vermin is part of a bigger problem of human-wildlife conflict.  Several States 
have reported crop loss, incidents of crop-raiding and other incidents of crop 
damage due to animals. However, if the Central Government starts declaring a lot of 
these animals as vermin, they would be up for indiscriminate killing.  The act of killing 
could result in severe ecological imbalance and impact the food chain in the region.  
Thus, a more scientific approach has to be taken in declaration of any species as 
vermin and also the human-wildlife conflicts have to be addressed in a better way. 
 
 Human-wildlife conflicts are also increasing due to habitat destruction, 
encroachment and the developmental works, industrialization and agricultural 
expansion which lead to reduced forest cover and reduced land for wild animals.  
Therefore, these issues have also to be addressed. 
 
 Sir, Andhra Pradesh has taken several steps in this regard by involving the 
local community from different areas to help in reducing the human-animal conflict 
and ensuring protection of their wild habitat. 
 
 Now, Sir, I come to elephant trade which is effectively addressed in the State.  
While Section 43 of the principal Act clearly provides for a ban on any sale or transfer 
of captive animals in their ownership, the proposed amendment Bill introduces an 
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exemption Clause to Section 43 in the case of transfer or transport of ownership of 
live elephants.  This exception has the potential of encouraging commercial trade of 
elephants which may lead to elephants being subjected to captivity and brutality.  
Therefore, the earlier ban should be upheld even in the case of elephants and 
additional mechanism may be introduced for acquiring elephants for religious 
institutions. 
 
 Now, I come to missing species. Sir, the species listed in all three Schedules 
of the Bill are incomplete as has been pointed out by several wildlife organizations as 
well as the Report submitted by the Parliamentary Standing Committee on the Bill.  
So, there is need for a greater inclusion of scientists, botanists, biologists and others 
in the process of listing all the existing species of wildlife. 
 
 Now, I come to elimination of State Board for Wildlife.  Sir, as per the existing 
Act, there exists a State Board for Wildlife headed by the Chief Minister as its 
Chairman and the Minister in-charge of forest and wildlife as its Vice-Chairman.  The 
proposed Bill renders the State Board defunct and instead provides for the 
establishment of a Standing Committee of the State Board for Wildlife which is to be 
headed by the Vice-Chairman i.e., Forest Minister and ‘not more than ten members 
to be nominated by the Forest Minister. Therefore, it decreases the State’s 
involvement and ability to take decisions in matters of wildlife. 
 
 Sir, Andhra Pradesh wildlife conservation efforts are worth mentioning.  I would 
like to take this opportunity to highlight some of the successful endeavours 
undertaken by the Government of Andhra Pradesh towards wildlife conservation.The 
tiger numbers are on the rise.  The tiger numbers in the State have seen a sixty per 
cent rise from 47 in the year 2018 to 75 in 2022, with 64 in Nagarjunasagar Srisailam 
Tiger Reserve, 9 in Seshachalam corridor and 2 in Papikondalu through a process of 
taking census with a more scientific method employing drones and cameras. We are 
also proud to have the country’s largest tiger reserve NSTR in Andhra Pradesh, 
spread over 3,727.82 sq. km.  
 
 For the first time, a blackbuck survey has been conducted by the Andhra 
Pradesh State Wildlife Department.  The department started the first-ever survey of 
blackbucks along a strech of islands in the Godavari between Dowleswaram and 
Yanam with the goal of drawing up a conservation plan to protect the endangered 
species.  
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 Nodal officers are being deployed, especially in places like Vijayawada, Vizag 
to prevent cases pertaining to cruelty against animals.  The district police have 
appointed a Circle Inspector as the nodal officer to protect the animals.  People may 
contact the officer to register complaints pertaining to cruelty against animals or cases 
of smuggling.   
 
 There is also an ongoing plan for upgradation of infrastructure in Indira Gandhi 
Zoological Park in Visakhapatnam. The State has also been focussing on rescuing the 
king cobras in North Coastal Andhra Pradesh with its King Cobra Conservation 
Programme, rescuing a good number of king cobras in the past three years to 
minimise the man-animal conflict across the State. The Forest Department has been 
working on several areas to address wildlife conservation and would appreciate the 
assistance of the Central Government in scaling up these efforts.   
 
 While inclusion of CITES is a welcome step, it is more focused on regulation of 
trade of wildlife rather than its conservation.   
 

Protection of wildlife has to be seen along with protection of their wild habitat 
and, therefore, we need to see the Bill in accordance with the Forest Conservation 
Act and the Environment Protection Act.   

 
 With these suggestions, we, on behalf of YSR (Congress) Party support 
 the Bill.   
 
Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार) : शुिकर्या उपसभापित महोदय, यह 'The Wild Life (Protection) 
Amendment Bill, 2022' कई बाधाओं को पार करके आज इस मुकाम तक पहंुचा है। इसके िलए 
मȅ माननीय मंतर्ी जी का बहुत-बहुत धन्यवाद करता हंू। हालािंक इसमȂ बहुत वƪ लगा, लेिकन हम 
सुनते रहते थे िक इस पर यह काम हो रहा है, वह काम हो रहा है या यहा ं टेिÎटमोिनयल  
आ रहा है।   
 

महोदय, बधाई के साथ-साथ मेरे कुछ ऑÅज़वȃशंस भी हȅ। मȅ समझता हंू िक मȅ उनके बारे मȂ 
अवÌय िजकर् करंूगा। आपको पसदं आए तो गर्हण कीिजएगा, न पसदं आए, तो भी गर्हण करने की 
कोिशश कीिजएगा। ...(Ëयवधान)... जी हा,ं सगंर्हण कीिजएगा।  

 
 माननीय उपसभापित महोदय, इस िबल का क्यȗ आना हुआ, इसकी क्या वजह है, यह हम 
सब जानते हȅ। मंतर्ी महोदय ने अपने आरिÇभक सÇबोधन मȂ इस पर अपनी बातȂ रखीं। मेरी िंचता, 
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या यूं कहंू िक दुिवधा बीते 2019 के बाद से, जब से दोबारा इनकी सरकार बनी है, तब से है। अभी 
मȅ अपने एक साथी से बात कर रहा था, जो अक़सर हमारे भाजपा के सािथयȗ के साथ िमतर्वत 
रहते हȅ। उन्हȗने एक बात कही, उन्हȗने कहा िक िबल का मज़मून कुछ भी हो, लेिकन सारे िबÊस 
मȂ एक चीज़ कॉमन है िक कहीं न कहीं इनमȂ फैडरल Îटर्क्चर को चोट पहंुचाने की कोिशश होती 
है। मुझे लगता है िक कुछ वषș बाद, अगर आप ही की सǄा बनी रही, तो शायद राज्य नाम की 
अवधारणा ही कहीं खत्म न हो जाए। तब 'India is a Union of States' के बदले रहेगा 'India is a 
Union of Union'. यह एक पहली िंचता है, िजसको आप जानते हȅ िक आप ही मनेैजमȂट अथॉिरटी 
बनाएंगे, आप ही साइंिटिफक अथॉिरटी बनाएंगे, आप ही को एÇपॉवर िकया जाना चािहए।  
 
5.00 P.M. 
 
 माननीय मंतर्ी महोदय ने एक बात कही और उन्हȗने यह सही बात कही िक यह यपूीए के 
दौरान का ही किमटमȂट था। ज़ािहर है, हमारे कुछ इटंरनेशनल किमटमȂट्स भी थे, जैसे बीते िदनȗ 
अंटाकर् िटका वाला िबल भी इसी सदन से पास हुआ था। कहा गया िक यह एक किमटमȂट है, तो मȅ 
आपके माध्यम से सदन के समक्ष कुछ और किमटमȂट्स भी रखता हंू, िजन पर फ़ौरी तौर पर पहल 
होनी चािहए, because we have largely been silent on those.  A couple of them are, just 
note:  International Covenant on Economic Social and Cultural Rights, which talk 
about no distinction;  the Committee on Elimination of Racial Discriminatioin; the 
International Covenant on Civil and Political Rights; There are a lot many. अभी, आज 
सुबह ही माननीय Ģधान मंतर्ी जी ने भी कहा, िफर माननीय िवदेश मंतर्ी साहब ने भी कहा, 
माननीय सभापित महोदय, िजन्हȗने आसन गर्हण िकया, उन्हȗने जी-20 की बात की।  एक पथृ्वी, 
one Earth - कहते हȅ िक one family, one future. सर, उसके अन्दर सबसे महत्वपूणर् चीज़ यह 
है िक दुिनया मȂ दीवार िगराने से पहले अपनी दीवारȂ भी िगरायी जाएँ।  वह हमारा एक उǈेÌय होना 
चािहए।  वाइÊड लाइफ Ģोटेक्शन मȂ भी जब आप जी-20 मȂ और बाकी देशȗ के साथ बात करȂगे, तो 
बहुत सारी चीज़ȗ मȂ आपके िलए एक्सचȂज की बात होगी।  
 
 माननीय मंतर्ी महोदय, अब एक मसला ऐसा है, िजसको आपने कमोबेश पूरी िशǈत से 
एडेर्स नहीं िकया है।  अभी िसतÇबर के महीने मȂ इस देश मȂ कुनो मȂ 8 चीते आये।  इसकी बड़ी चचार् 
हुई।  चीते ने कब खाया, चीता कब उठा, चीता ठीक से नहीं सोया, चीता आज रात बिढ़या से 
सोया, अब चीते ने जवाब देना शुरू कर िदया है, तो पूरा देश चीतामय हो गया था।  
...(Ëयवधान)... अब चीतामय देश मȂ हम भलू गये िक सहिरया टर्ाइबÊस के साथ क्या हुआ!  
बागचा गावँ के सहिरया टर्ाइबÊस को िडसÃलेस िकया गया।  मȅ एिनमल िवरोधी नहीं हँू, हो भी नहीं 
सकता, मुझे बहुत टेर्िंनग िमली है।  लेिकन सर, ईÌवर न करे िक कभी ऐसी दुिवधा हो िक हमȂ 
चुनना पड़े िक िजन्दा इसंान, उनके सरोकारȗ से िवमुख जाकर, िकतना दूर तक हम जा सकते हȅ।  
इससे पहले एिशयािटक लॉयन आया था।  तब भी ये िडसÃलेसमȂट्स हुए थे।  यह ऑन िरकॉडर् है।  
अब तो हमारे आिदवासी समुदाय के जो लोग हȅ, वे कहते हȅ िक न धरती अपनी, न जंगल अपना।  
मȅ तो उस िडबेट मȂ जाना ही नहीं चाहता िक वनवासी या आिदवासी।  कुछ भी कह लीिजए, कोई 
भी वासी, लेिकन उनकी बसावट की िचन्ता अगर नहीं है - मȅ चीता िवरोधी नहीं हँू, यह मȅ िफर से 
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दोहरा रहा हँू, मȅ भी चीते का बहुत समथर्क हँू, लेिकन चीता भी ज्यादा Ģसन्न होता, अगर उसको 
िकसी का घर उजाड़ना नहीं पड़ता।   
 
 सर, मȅ आपकी अभी तक की जो ËयवÎथाएँ देख रहा हँू, इसमȂ - सर, मȅ चार िमनट बोल 
भी गया!  सॉरी, सर।  Criminalisation of tribes.  मȅ माननीय मंतर्ी महोदय से एक आगर्ह करँूगा।  
जब कभी ऑफȂ स की बात आयी, आपने पेनÊटी बढ़ायी है, जेल टमर् बढ़ायी है।  आप एक बार 
एफआईआर पिढ़ए।  िकस तरह के एफआईआर िलखे जाते हȅ और उसमȂ कौन फँसता है?  
एफआईआर की बात, क्यȗिक उसने इस कानून को वॉयलेट िकया है, मȅ उस सदंभर् मȂ कह रहा हँू।  
...(समय की घंटी)... माननीय मंतर्ी महोदय से सवाल पूछने का अिधकार है।  मȅ उनको यही कह 
रहा था िक narratives of offences are constituted on the actions of the accused person.   
Please read the FIR.        
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव : कौन सा एफआईआर? ...(Ëयवधान)... 
 
Ģो. मनोज कुमार झा : जो वाइÊड लाइफ लॉ के वॉयलेशन की बात होती है ...(Ëयवधान)... 
 
Ǜी उपसभापित : उनका कहना है िक आप उनसे पूछȂ तो आपको सुिवधा होगी। ...(Ëयवधान)... 
 
Ģो. मनोज कुमार झा : आपकी इन्वेिÎटगेिंटग एजȂसीज़ के अनचेक्ड पावसर् हȅ।  आप उस पर थोड़ा 
काम कीिजए।  Wildlife Protection Act is specifically targeting and prosecuting forest 
dwellers.   कई लोगȗ ने, जो मानवािधकार के िलए काम कर रहे हȅ, उन्हȗने भी लगातार यह एक 
बात कही है।  मȅ एक आगर्ह करँूगा िक दुिनया का, खास कर यएूस का अभी देखा है िक 
Establishment of National Wildlife Corridor System  ...(समय की घंटी)... सर, मȅ बस एक 
िमनट लूगँा। 
 
Ǜी उपसभापित : एक िमनट हो चुका है।  
 
Ģो. मनोज कुमार झा : उस तरह का, जो यएूस की तरह का है, एक वाइÊड लाइफ कॉिरडोर 
िसÎटम हम िवकिसत करȂ।   
 
 सर, मȅ आिखर मȂ यह कहँूगा, जो मȅ कहना नहीं चाहता था।  कई सािथयȗ ने कहा, सेक्शन 
43 (1), आप हाथी पर बड़े मेहरबान हȅ।  इसका मतलब मेरी समझ मȂ नहीं आया।  'हाथी मेरे 
साथी' िफÊम बहुत पहले िरलीज़ हुई थी, लेिकन हाथी के मिहमामंडन मȂ आपने religious and 
other purposes िकया है, तो बाकी के Îपीिशज़ ने क्या िबगाड़ा है?  अगर कभी हाथी अपनी 
जुबान से बोल पाये, तो वह भी यह िरलीफ नहीं चाहता होगा, क्यȗिक हािथयȗ के सदंभर् मȂ भी कहा 
जाता है िक post-traumatic disorder, जब उसका िडसÃले होता है, एिक्ज़िबशिनज्म की 
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पोिलिटक्स होती है, तो उसका क्या होता है? ...(समय की घंटी)... बहरहाल सर, मȅ माननीय 
मंतर्ी महोदय को धन्यवाद देते हुए अपनी बात यहीं खत्म करँूगा।   
 

सर, जैसा मȅने शुरू मȂ कहा था िक इसे गर्हण करना हो, तो किरए, लेिकन चीते और हाथी 
की कीमत पर अपने आिदवासी समुदाय और न िबछड़  जाएँ।  शुिकर्या, सर।  जय िहन्द!   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now, Dr. John Brittas. 
 
DR. JOHN BRITTAS (Kerala): Thank you, Sir. Sir, so much has been talked about 
the various provisions and the hon. Minister has concluded his initial remarks by 
saying that he was reciprocating to the international treaty to which we are part of.Sir, 
my concern is that there is a deliberate design in every action of this Government to 
usurp into the powers of the States.  Sivaji is here.  Sir, I am astonished that my 
colleagues from Andhra Pradesh, Odisha, were all welcoming this Bill without 
understanding the so-called scheme of this Government to get into the powers of the 
States.  
 

Bhupender Saheb, you are a nice man though I don't agree with your politics.  
You shouldn't be part of the scheme of distorting the federal principles of this country.  
There are three 'Us.' What are these? One is 'Unitary'. They don't want a federal 
Constitution.  Then after, 'Unitary', 'Unilateral'; and they want another thing, that is, 
'Uniformity'. Sivaji is here.  He represents Tamil Nadu. Sasmitji, I was slightly, I would 
say, disillusioned. Your party colleague didn't even see to the game. I will come to 
that point.  Thambiduraiji, you are also a federal man.  You should understand that. 
Sir, in the principal Act, Section 29 permits 'State Governments being satisfied in 
consultation with the State Board to authorize the Chief Wildlife Warden to issue a 
permit to destroy, exploit,' and so on. Sir, Clause 11 of the new Amendment Bill tries 
to take away this right of the consultation with State Board of Wildlife by proposing to 
substitute the same with National Board, not only infringing the principles of 
cooperative federalism but also having far-reaching consequences as the National 
Board can effectively block any proposal from the State. Sir, do you think that this 
country should be run only by the Central Government? You want only the Union 
Government.  You dismiss all the State Governments. Even otherwise, you have a 
dangerous scheme of destabilizing Opposition-led State Governments. If you can't 
do that, you disrupt the Government; you defame the Government. Even the Bill 
camouflages your intention of taking away every right of the State Government.   
I strongly oppose this Bill because of this.   
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 Sir, one more thing.  I will come to another clause.  Sasmitji, you should be 
supporting my Bill.  You are supporting the Government without knowing the nuances 
of this Bill.  Now, Clause 27 of the new Amendment Bill proposes for adding a new 
proviso to Section 43 of the principal Act. 'Transfer or transport of captive elephant 
for religious ...' Okay; I will not read it.  And, this should be prescribed by the Central 
Government.  सर, हम कहा ँहȅ? सर, आप िबहार से हȅ, क्या िबहार गवनर्मȂट का कोई इरादा 
नहीं है? Sir, should we surrender all the powers to them?  Don't we have a federal 
Constitution? They harp on 'cooperative federalism' every time, from Prime Minister.  
But even for a Bill like this, they get into the small nitty-gritty where the State 
Government has some flexibility.  
 

Sir, I would say, there are so many clauses which infringe on the rights of the 
State Government. ..(Time-bell rings)... Sir, give me some time.  It is very 
important.  This deals with the federalism. ...(Interruptions)... 

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please. ...(Interruptions)... 
 
DR. JOHN BRITTAS:  Sir, Mr. Chairman has been very liberal today.  You should also 
toe his line.  ...(Interruptions)... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  According to Mr. Chairman I am going. 
...(Interruptions)...   Please conclude.  
 
DR. JOHN BRITTAS:  Sir, you are 'declaring the vermin'. Sir, whenever we meet the 
Minister, he says, 'No, no, we cannot allow the wild boars to be killed in Kerala 
because the tiger has to be given its feed. क्या आप टाइगर के िलए हȅ? You are not for 
the human beings!  You know the havoc being played in Kerala. Sir, I would say, in a 
single year, 88 people have been killed. The incidents of crop damage is more than 
2,000 despite the fact that we have increased the forest cover.  Sir, don't blame us.  
We have been deliberately consciously trying to nurture the forest cover.  But what 
are we being paid at?  You don't allow us. The farmers are feeling their cultivable 
land. Thakur Saheb, you are a farmer. Today, you have been harping about the 
Dhartiputra, Kashaputra, and what not. Do you not want the farmers to survive here?  
I would request the hon. Minister to strike a balance and try to make sure that the 
rights of the States are protected.  He should also make sure that the livelihood of the 
people is protected and all the clauses which are detrimental to the principles of  
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federalism should be withdrawn. Thank you very much. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you, Dr. John Brittas. Shri Aneel Prasad Hegde; 
maiden speech. 
 
SHRI ANEEL PRASAD HEGDE (Bihar):  Mr. Deputy Chairman, Sir, I rise to speak on 
the Wild Life Protection (Amendment) Bill, 2022. 
 
 First of all, I would like to congratulate the Government for inserting provisions 
to control the invasive alien species. Sir, these invasive alien species have caused 
irreparable loss elsewhere in the world and even in our country.  These invasive alien 
species are not natural to our biome. Genetically modified organisms are also invasive 
alien species, Sir. These need deadly pesticides and herbicides. These herbicides 
and pesticides harm the bees. As you know, bees are pollinators. Because of the 
pollination we get more yield. सर, इसमȂ हाथी के बारे मȂ भी िजकर् है। मसूैर के पास जो 
बादंीपुर फॉरेÎट एिरया है, वहा ँलोग एचटी कॉटन की फसल उगाते हȅ।  वहा ँपर डर्ोन के माध्यम 
से हिर्बसाइट का िछड़काव होता है, जबिक वहा ँके कॉटन फीÊड्स मȂ हाथी अिधक सखं्या मȂ आते 
हȅ।  इस बारे मȂ आज तक Îटडी नहीं हुई है िक हिर्बसाइट के िछड़काव से हािथयȗ को क्या हािन 
पहँुची है।  इन सब चीज़ȗ को ध्यान मȂ रखते हुए हमारी पाटीर् के नेता और िबहार के मुख्य मंतर्ी जी 
ने वषर् 2009 मȂ उस समय के तत्कालीन एन्वॉयरनमȂट िमिनÎटर को एक िचƻी तब िलखी थी, जब 
GEAC ने बीटी-िंĤजल को िक्लयरȂस िदया था।  I want to congratulate Shri Jairam Ramesh, 
who was the Environment Minister then. इन्हȗने देश भर मȂ सात जगह पर इसके बारे मȂ 
पिÅलक िहयिंरग रखी थी और लोगȗ तथा अपोिजशन को सुना था।  उसके बाद, उन्हȗने 
मोरेटोिरयम लगा िदया।  Sir, we are sorry to say that we got to know that on October 
25th, GEAC, the Genetic Engineering Appraisal Committee, under your Ministry, has 
given clearance to genetically modified mustard.  Sir, India is a centre of diversity for 
mustard and this crop would need a lot of herbicides because of which the pollinators 
will die and become extinct.  
 
Ǜी  उपसभापित : माननीय हेगडे जी, माननीय मंतर्ी जी कुछ कहना चाहते हȅ। 
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव : माननीय हेगडे जी, मेरा आपके िलए काफी सÇमान है, लेिकन मेरा यह कहना 
है िक चचार् वाइÊड लाइफ एक्ट पर है, जीएम कर्ॉÃस पर नहीं है।  उसके िलए अलग से ĢÌन 
आएगा, मȅ जवाब दँूगा।  आप वाइÊड लाइफ एक्ट पर बोिलए। ...(Ëयवधान)...  
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Ǜी अिनल Ģसाद हेगडे : पॉिलनेटसर् खत्म हो रहे हȅ, बीज खत्म हो रहे हȅ। आप अमेिरकन 
टेक्नोलॉजी लेकर आ रहे हȅ, जबिक आप ऑगȃिनक फािमȊग के बारे मȂ बात करते हȅ! 
...(Ëयवधान)...  
 
Ǜी भूपेन्दर् यादव : चचार् वाइÊड लाइफ एक्ट पर है। 
 
Ǜी उपसभापित : माननीय हेगडे जी, the subject is 'Wild Life Protection (Amendment) 
Bill'.  
 
Ǜी अिनल Ģसाद हेगडे : ठीक है, मȅ आधे िमनट मȂ अपनी बात समाÃत करता हँू। 
 
 My appeal to you, Sir, is GMOs should also be listed as invasive alien species.  
I request you to take care that these invasive alien species are not introduced in the 
country as a precautionary principle. I would appeal to you through the Deputy 
Chairman that you should not rush through this Bill and be in a hurry.  
        
SHRI JOSE K. MANI (Kerala): Sir, this Wildlife Protection (Amendment) Bill has a lot 
of concern, in general, and to the State of Kerala, in particular.  As you know, Kerala 
is a small strip of land.  On the national level extant, Kerala has only 1.1 per cent land 
area.  Population-wise, it houses 3.13 per cent when we compare it to national level 
population.  We have forest area about 27 per cent or 28 per cent which is more than 
the national average. The forest cover is 54 per cent when we compare it to the 
national level.  The Government of India is claiming 33 per cent; we have 54 per cent.  
So, it is evident that the State Government of Kerala, the farmers and the people of 
Kerala protect the forest and also the environment. Now, this Bill has totally neglected 
the animals and human-animal conflicts. Kerala is one of the densely-populated 
States of India. It has very high forest cover.  Since 2011, 34,875 incidents of wildlife 
conflicts have been reported in Kerala. During the last decade, more than 1,300 
human beings lost their lives and more than 7,000 were injured. This is what has 
happened in Kerala alone. The Wildlife Protection Act states that this Act aims 'To 
protect the animals from humans', presuming that animals will be inside the forest.  It 
was introduced in 1972, about 50 years back. More than seven decades have 
elapsed.  The situation has changed now.  Animals have started coming to the habitat 
area and attacking human beings. If we kill an animal for self-protection, we will be 
behind the bars and the animal is protected. If you take wild boar, it has huge 
population.  After 2018 flood, 40 per cent of wild boars are not in the forest area; they 
have come to the habitat area.  Wild boars are food to tigers, and they are coming out 
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of forest area to catch the wild boars, and they are also attacking the human beings.  
It is a fact of life.   
 

Sir, there are some suggestions for the Government.  First, declare animals 
like wild boar as vermin as their population has multiplied a thousand times and now 
lives in human habitations. The Government should amend the Wildlife (Protection) 
Act, 1972 to allow the State Governments to declare wild animals as vermin as and 
when the situation arises. Secondly, based on the existing wildlife law, people are not 
able to protect themselves against the attack from wild animals that encroach into 
their living spaces or agricultural lands. Amend the law to give protection to people 
who attack animals in self-defence and exempt them from charges. On the line of 
Motor Accidents Claims Tribunal, set up a Wildlife Accident Claims Tribunal for 
granting adequate and timely compensation for the loss of life and agricultural crops 
due to wildlife attacks. Lastly, in order to prevent further loss of human life and to 
control the damage caused by wild animals in areas outside the forest, 500 metre 
interior from there should be forest boundary, that is, Human Sensitive Zone so as to 
restrict wild animals at the Human Sensitive Zone border.  ...(Interruptions)... Kerala 
has a huge forest cover of 54 per cent.    

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: Thank you. Please conclude. ...(Interruptions)...  
 
SHRI JOSE K. MANI: We are protecting the environment and the forest.  
...(Interruptions)... The sensitive area should be inside so that the animals do not 
come out. ...(Interruptions)...   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: It is not going on record. Now, Shri Kanakamedala 
Ravindra Kumar. ...(Interruptions)...  
 
SHRI KANAKAMEDALA RAVINDRA KUMAR (Andhra Pradesh): Thank you, Mr. 
Deputy Chairman, Sir, for giving me this opportunity.  We have to discuss this Bill 
keeping in mind not only in the Indian scenario but also the global scenario.  I would 
like to state that the ecological security and the environmental security means the 
protection and safety of the wild animals, birds and plants, as they are also part and 
parcel of the ecosystem. That is why, it is our prime responsibility and each and every 
citizen in the entire society should see to it that the wildlife, especially wild animals, 

                                         
Not recorded. 
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birds and plants are protected.  Security and safety of these things have to be given 
the prime consideration.   
 
 In Clause 2, sub-clause (vi), prior to this Amendment, there was a definition 
which included cattle.  Subsequently, in the 1991 Amendment, it was omitted.  At the 
same time, there is a Part-I Schedule also which states that tamed animals have to be 
protected. My suggestion is that it should be incorporated in the Schedule because 
Asiatic elephant is there in the Bill.  It includes Asiatic elephant, but excludes the 
tamed elephants. So, the tamed elephants should also be protected.   
 
 Now, I come to Clause 3 of the Bill which talks about 'invasive alien species'.  I 
will give an example from my home State of Andhra Pradesh about the introduction of 
an exotic plant species in 1980s in Seshachalam Hills.  It has disturbed the ecological 
balance in Chittoor, Kadapa and Nellore districts of Andhra Pradesh.  Now, we have 
to replace it with native species. Otherwise, the entire biosphere of Seshachalam, 
which is home to several endemic plants like Red Sandal, Cycas, etc., would be 
destroyed.  So, Clause 3, which deals with it, is a good move.  
 
 Secondly, in Appendix-2 of Schedule-IV, Item No.444, it has mentioned about 
Pterocarpus Santalinus.  It is the scientific name for Red Sandal Tree which is 
available only in Seshachalam forest in Chittoor of Andhra Pradesh. It is smuggled out 
of the country by local smugglers. You might have seen if you saw the movie Pushpa 
recently which depicted these types of scenes. It is smuggled out of our country and 
any action for smuggling of Red Sandal comes under the Customs Act and not under 
the Wildlife Protection Act.  It is because this tree is not covered under the Scheduled 
Species. So, I suggest for consideration of the hon. Minister to include Red Sandal 
under the relevant Schedule which will help to take action under this legislation, 
thereby we can reduce smuggling and save Red Sandal from extinction. In Andhra 
Pradesh, crores of rupees are earned by the smugglers, and the local Government is 
not taking any action to curb these practices.   
 
 Then, Clause 62 of the Bill empowers the Government of India to declare any 
animal as vermin. We call vermin as 'nuisance animals', as they destroy our crops, kill 
livestock and spread diseases. But, it does not mean that we kill them left and right!  
Nothing has been mentioned in this Clause on the process to be followed to identify 
as to which animals are vermin. No transparent and accountable process, based on 
ecological and social evidence, has been prescribed.  (Time-bell rings.)  
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The movement of wild animals is declared as vermin. It loses legal protection and 
such animals become domestic animals and can be killed, tamed or traded.  So, I feel 
it will have ecological consequences. (Time-bell rings.)   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Ravindra Kumarji, please conclude.  
 
SHRI KANAKAMEDALA RAVINDRA KUMAR: Even the National Board for Wildlife has 
to be categorically given such directions. Then, the Bill proposes to increase 
penalties.  That is also a welcome step. These are the points that I wish to bring to the 
notice of the hon. Minister and urge him to act accordingly taking into consideration 
these appropriate suggestions.  Thank you, Sir.  

  
Ǜी रामजी (उǄर Ģदेश) : उपसभापित जी, आपने मुझे इस िबल पर बोलने का अवसर Ģदान 
िकया, इसके िलए आपका धन्यवाद।  वाइÊड लाइफ (Ģोटेक्शन) अमȂडमȂट िबल, 2022 के सबंधं 
मȂ माननीय मंतर्ी जी ने कहा िक सरकार के ǎारा CITES के बीच मȂ इंटरनेशनल एगर्ीमȂट होगा।  
इसमȂ कुछ शंकाएं मन मȂ आती हȅ िक हम इंटरनेशनल लेवल पर क्या अपने वाइÊड एिनमÊस या 
Ãलाटं्स की टेर्िंडग करने की शुरुआत करने जा रहे हȅ?  इसको रोकने के िलए क्या इसके अंदर 
कोई ËयवÎथा है? CITES मȂ यह बात देखी गई है िक कहीं न कहीं पूरे देश मȂ लीगल या इÊलीगल 
रूप से वाइÊड एिनमÊस या Ãलाटं्स की टेर्िंडग की शुरुआत हुई है। इसमȂ कई सारी शंकाएं भी हȅ।   
 

उपसभापित जी, मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से कहना चाहंूगा िक कई सारी 
चीज़Ȃ देखने को िमली हȅ िक वाइÊड लाइफ (Ģोटेक्शन) िबल के तहत जो आिदवासी जंगलȗ मȂ 
रहते हȅ या वनवासी जंगलȗ मȂ रहते हȅ, उनको िवÎथािपत करने की ËयवÎथा है।  उनको िसफर्  दस 
लाख रुपये का मुआवजा िमलता है, लेिकन दस लाख रुपये मȂ न तो व ेजंगल से बाहर जाकर 
अपना घर बना सकते हȅ और न ही अपने जीवन के भरण-पोषण की कोई ËयवÎथा कर सकते हȅ।  
इसको देखते हुए मȅ आपके माध्यम से सरकार से कहना चाहंूगा िक इस ËयवÎथा को बढ़ाकर 10 
लाख की बजाय 25-50 लाख रुपये िकया जाए।  साथ ही अगर यह जंगल, जमीन िकसी 
उǏोगपित के िलए खाली कराई जाती है, तो उसके िलए किठन से किठन िनयम कानून बनाए 
जाएं, तािक जंगल और इस जमीन मȂ रहने वाले लोगȗ को िसफर्  Ģॉिफट के िलए नहीं हटाया जाए।  
छǄीसगढ़ मȂ हसदेव अरण्य की एक ऐसी घटना देखने को िमली है। हसदेव अरण्य को बचाने के 
िलए छǄीसगढ़ के आिदवासी भाई लोग एक हुए, लेिकन वे हसदेव अरण्य को नहीं बचा पाए।  वहा ं
साढ़े चार लाख पेड़ काटने का आदेश हुआ।  दस हज़ार आिदवािसयȗ को िवÎथािपत करने का 
आदेश हुआ। उनको जबरन, फोसर्फुली िवÎथािपत िकया गया, जबिक वे नहीं चाह रहे थे।  उसके 
बाद वहा ंपर बड़ी-बड़ी कंपिनया ंआएगंी।  व ेवहा ंवन सपंदा के साथ भिूम सपंदा, खिनज सपंदा के 
दोहन का काम करती हȅ।  इन चीज़ȗ के सबंधं मȂ मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से कहना 
चाहंूगा िक इसके िलए कोई न कोई ठोस कदम उठाए जाए ंऔर कोई ठोस ËयवÎथा की जाए, 
तािक जो वन आिदवासी या वनवासी हȅ या आिदवासी समाज के लोग हȅ, उनको बचाया जा सके।  
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साथ ही मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी का ध्यान अपने लखीमपुर खीरी की तरफ लाना 
चाहता हंू।   वहा ंका अिधकतम के्षतर् वन आच्छािदत है और तराई के्षतर् होने की वजह से कई सारे 
जीव-जन्तु वहा ंके जंगलȗ मȂ देखने को िमलते हȅ।  वहा ंटाइगर, भाल,ू चीतल, िहरन आिद तमाम 
तरह के वन्य जीव देखने को िमलते हȅ।  इन वन्य जीवȗ और वहा ंरहने वाले लोगȗ के बीच कई बार 
आपस मȂ ǎंǎ होता है, उसमȂ कई लोगȗ की जान गई है।  िपछले दो-तीन महीने के अदंर 6 लोगȗ 
की मौत टाइगर ǎारा हुई है।  वहा ंपर सरकार की तरफ से केवल पाचं लाख रुपये के मुआवजे की 
ËयवÎथा है, जबिक महाराÍटर् के अंदर अगर वन्य जीव के ǎारा िकसी भी Ëयिƪ की मौत होती है, 
तो बीस लाख रुपया िमलता है।  सरकार यह Ģावधान लेकर आए िक इसमȂ एकरूपता होनी 
चािहए।  एक मनुÍय का जीवन महाराÍटर् मȂ बीस लाख रुपये है और उसी मनुÍय का जीवन उǄर 
Ģदेश मȂ पाचं लाख रुपये का है।  मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी से कहना चाहंूगा िक इसमȂ 
भी एकरूपता होनी चािहए।  ...(समय की घंटी)...  

 
महोदय, मȅ एक लाÎट Ãवाइंट कहना चाहंूगा।  चूंिक मȅ लखीमपुर से हंू, तो वहा ंके सबंधं मȂ 

एक और बात कहना चाहंूगा।  तराई के्षतर् होने की वजह से वहा ंपर बहुत सारे वेटलȅड बरसात के 
समय बन जाते हȅ।  उनमȂ तमाम तरह की जैव िविवधता उत्पन्न होती है और बाहर से तमाम तरह 
के साइबेिरयन पक्षी आते हȅ, जो ठंडक मȂ वहा ंपर रहते हȅ।  यहा ंतक सारस और हंस जैसे पक्षी भी 
वहा ंपर अपना बसेरा बनाते हȅ, लेिकन कुछ िदनȗ से यह देखने को िमल रहा है िक बड़े-बड़े भ-ू
मािफया अिधकािरयȗ से िमलीभगत करके उन वटेलȅड को पार करके वहा ंपर Ãलॉिंटग करते हȅ 
और मकान बनाते हȅ।  इसको भी रोकने की ËयवÎथा मȅ आपके माध्यम से सरकार से चाहता हंू, 
धन्यवाद।   
 
SHRI G.K. VASAN (Kerala): Mr. Deputy Chairman, Sir, first of all, I thank you for 
giving me the opportunity to speak.  Sir, it is our collective responsibility to protect the 
environment which is essential for the survival of flora and fauna.  I would like to seek 
a clarification from the hon. Minister on one aspect.   
 

Traditionally, the declaration of wild animal as vermin has been done without 
any scientific assessment or study, and, in the case of this Bill, it would now mean 
that species such as Striped Hyena, Indian Fox, Bengal Fox, etc., could be declared 
as vermin very easily. This would have far-reaching consequences for the 
environmental ecosystem and may result in an imbalance. It could also affect other 
endangered species, which could be harmed due to traps set out for hunting and sale 
of vermin. Therefore, Sir, there is a need for clarity on what types of animals can be 
declared as vermin. Overall sentiment and direction of the Bill is something that no 
well-wisher of the country on its flora and fauna can deny.  With these words, I 
welcome the Bill.  Thank you. 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Now, Shri Abdul Wahab; not present. Shri Birendra 
Prasad Baishya; not present.  Shri Binoy Viswam.   
 
SHRI BINOY VISWAM (Kerala): Sir, I question the purpose of the Bill and the 
intention of the Government behind the Bill. When I question the intention, I would like 
to remind the Government and the hon. Minister the famous quote from our traditional 
scripts, which means to say 'the whole universe and the world is one place', the 
Needam.  That was the concept of our forefathers and I share that view.  I am a 
communist and I share that view that the universe and the world is 'Eka Needam' in 
which all of us are supposed to live together.  When we say 'all of us', it does not 
mean 'you' or 'me', the human kind, the rich people; no!  This earth has a place for 
the wildlife also, for the plants also. All living beings should have a place there. That is 
the concept.  If you allow me to quote Karl Marx, I will quote from him.  He said 'man 
lives on nature, that is, nature is his body with which he must remain in continuous 
interchange if he is not to die.  To say physical and spiritual life is linked to nature 
means that nature is linked to itself, for man is a part of nature.' This is the method of 
nature. I am asking you whether this idea is being shared by your Bill.  Intent, modern 
scientific outlook, all have been ignored. Sir, I will again quote from Marx.  "Even an 
entire society, a nation, or all simultaneously existing societies taken together are not 
the owners of the earth. They are simply its possessors, its beneficiaries and have to 
bequeath it in an improved state to succeeding generations." That is our duty. So, 
we have to bequeath it to the coming generations, but we are not fulfilling the duty.  
This Government is committed to Paris Agreement.  We chair the G-20.  In that way, 
we are committed to bio-diversity, to the environment, and in that way, to the wildlife 
also. I am telling the Minister very politely, many of the provisions of this Bill contradict 
the Biological Diversity Act.  If we have time, we can explain it in bits.  Sir, this is a 
trade oriented amendment.  This is mainly for traders and traders are for profits.  
Wildlife and all its subsidiary parts are for international trade. You are talking of CITES.  
The CITES is regarding trade only.  The full form is clear - International Trade in 
Endangered Species of Wild Fauna and Flora.  You asked here ...(Interruptions)... 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Binoy Viswam ji, please conclude.   
 
SHRI BINOY VISWAM: Sir, this Act affects the lives of the wild bees also. 
...(Interruptions)...  Bees are important for the country, for the economy also.  
...(Interruptions)... 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Binoy Viswam ji, please conclude.   
 
SHRI BINOY VISWAM: All these basic approaches are forgotten in this Bill. Sir, I 
request you to reconsider this Bill.  Please refer this Bill to a Standing Committee.   
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: I am calling the next speaker now.  Please conclude. You 
have taken more time.   
 
SHRI BINOY VISWAM: Please refer this Bill to a Standing Committee. Support me, 
Sir. I request him to refer this Bill to a Standing Committee for proper debate and 
discussion to make it foolproof. I believe he will agree with me on this. Thank you, Sir.
      
Ǜी राकेश िसन्हा (नाम िनदȃिशत) : उपसभापित महोदय, मȅ वाइÊड लाइफ Ģोटेक्शन अमȂडमȂट 
िबल के समथर्न मȂ बोलने के िलए खड़ा हुआ हंू।  
 
 मȅ मंतर्ी जी को बधाई देना चाहता हंू िक एक वैल डर्ाÄटेड, वैल थॉट िबल को उन्हȗने सदन 
के सामने ĢÎतुत िकया है। िजस बात की कन्वȂशन ऑन इंटरनेशनल टेर्ड इन एंडȂजडर् Îपीशीज़ की 
चचार् आज से 20 वषर् पहले होनी चािहए थी, यह समझौता 1973 मȂ वािंशगटन मȂ हुआ था। भारत ने 
1976 मȂ इसका रेिक्टिफकेशन िकया। 1979 मȂ इसका एक अमȂडमȂट हुआ था। 1976 से लेकर 
लगभग 40-50 वषș तक हमने इस पर ध्यान नहीं िदया। भारत को इसके िलए कई बार फटकार 
िमली। 183 देश इस कन्वȂशन मȂ शािमल हȅ, उनमȂ से 182 देशȗ से भारत के टेर्ड पर Ģितबधं लगाने 
की भी धमकी दी गई थी। Ģधान मंतर्ी Ǜी नरेन्दर् मोदी जी के नेतृत्व मȂ उन बातȗ पर ध्यान िदया जा 
रहा है, जो अब तक उपेिक्षत थीं, लेिकन जो मानव अिÎतत्व के िलए, पथृ्वी के अिÎतत्व के िलए 
और हमारे पयार्वरण के िलए आवÌयक हȅ, जो राजनीित का िहÎसा नहीं हȅ। नई िदÊली मȂ चाहे 
िजसकी भी सरकार हो, पयार्वरण मंतर्ी और Ģधान मंतर्ी चाहे कोई भी हȗ, कुछ ऐसे मुǈे होते हȅ, जो 
मानव के अिÎतत्व से, मानव के िहत से और पथृ्वी के सरंक्षण से जुड़े होते हȅ, वे राजनीित का 
िवषय नहीं हȅ। दुभार्ग्य की बात है िक मȅ िजस बात की आज चचार् नहीं करना चाहता था, मȅ इस 
िबल पर आने से पहले उन दो बातȗ की चचार् करंूगा। िवपक्ष से एक बात आई िक यह िबल सघंीय 
ËयवÎथा के Ģितकूल है। कैसे Ģितकूल है, उसकी कोई तािर्कक बात नहीं कही गई। संघीय ËयवÎथा 
कोई नारे की चीज़ नहीं है। सघंीय ËयवÎथा की पिवतर्ता को यह देश जानता है िक राज्य और केन्दर् 
के बीच हमारा सÇबन्ध एक पिवतर् सÇबन्ध है, वह िरÌता कोई ऑपोच्युर्िनįम  का नहीं है, अवसर 
का नहीं है, वह िरÌता िसफर्  सवैंधािनक बातȗ से ही Îथािपत नहीं है। वह हमारी भावनात्मक बातȗ 
से Îथािपत है।  
 
 भारत मȂ 60 वषș से इन्वेिसव Ãलाटं्स और एिनमÊस के कारण 127 िबिलयन रुपये का 
नुकसान पहंुचाया गया है। 127 िबिलयन रुपये का तात्पयर् आप समझते हȅ! खरबȗ रुपया आपने खो 
िदया। िजन टर्ाइबÊस की बात कही जा रही है, िजस सहिरया टर्ाइब की चचार् करते हुए कहा गया 
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िक चीतȗ के लाने से वे टर्ाइबÊस खतरे मȂ आ गये हȅ, उनको िवÎथािपत कर िदया गया है, गलत 
सूचनाओं के आधार पर सदन मȂ ऐसी बात नहीं करनी चािहए। सहिरया टर्ाइब वहा ं पर है। मȅ 
माननीय Ģधान मंतर्ी जी का इस बात के िलए अिभनंदन करना चाहता हंू। चीता भारत मȂ अिन्तम 
बार 1947 मȂ देखा गया। 1952 मȂ ऑिफिशयली कहा गया िक चीतȗ की समािÃत भारत से हो गई। 8 
चीतȗ को लाया ही नहीं गया, बिÊक हमारा जो पथृ्वी का पिरवार है, हम जो अथर् को मा ंमानते हȅ 
और अथर् मȂ रहने वाला चाहे पशु-पक्षी हो, चाहे वनÎपित हो, चाहे मनुÍय हो, उस भारतीय सÎंकृित 
और परÇपरा मȂ हम एक-दूसरे से जुड़े होते हȅ। उन चीतȗ को लाने का काम Ģधान मंतर्ी जी ने जब 
िकया तो सहिरया टर्ाइब के 20 से 22 पिरवारȗ को ËयवÎथा के तहत वहीं पर उन्हȂ िवÎथािपत िकया 
गया। सहिरया टर्ाइब की िÎथित क्या हुई!  जो सहिरया टर्ाइब के लोग दो जून खाने के िलए तरसते 
थे, पयर्टन के कारण सहिरया टर्ाइब के लोगȗ की आमदनी, उनकी पर कैिपटा इनकम बढ़ी है, 
िजस बात के िलए माननीय Ģधान मंतर्ी जी का अिभनंदन िकया जाना चािहए, भारत सरकार का 
अिभनंदन करना चािहए।  
 

(सभापित महोदय पीठासीन हुए। ) 
 
आज सहिरया टर्ाइब मȂ उन 8 चीतȗ के आने के बाद से उनका पूरा पयार्वरण बदल गया है, उनके 
जीवन का पयार्वरण बदल गया है।  इसिलए पूरे देश और दुिनया को जानना चािहए िक िसफर्  8 
चीते नहीं आए हȅ, बिÊक भारत के वन्य जीवन के सरंक्षण की िदशा मȂ यह एक महत्वपूणर् कदम है।  
इस महत्वपूणर् कदम को लेकर उस टर्ाइब के कंधे पर रख कर हम पर बदूंक नहीं चलानी चािहए।  
आप वहा ँजाकर सहिरया टर्ाइब से िमल कर आइए, जो नहीं गए हȅ, जाकर देखȂ।  पयर्टकȗ की 
सखं्या बढ़ने का Ģभाव क्या होता है, यह शायद हम नहीं जानते हȅ।  यिद यही पयर्टन िबहार मȂ बोध 
गया के नाम पर, वैशाली के नाम पर बढ़ गया होता, तो जीडीपी 7 Ģितशत बढ़ता।  आप पयर्टन 
नहीं बढ़ा रहे हȅ, हम पयर्टन बढ़ा रहे हȅ।  जहा ँमौका िमल रहा है, हम लोगȗ के जीवन-Îतर को 
बढ़ाने का काम कर रहे हȅ और वनवािसयȗ के जीवन को सुरिक्षत और सरंिक्षत कर रहे हȅ। 
 
 सभापित महोदय, भारत मȂ पूरी दुिनया का 8 Ģितशत वाइÊड लाइफ है।  जो िविवधता 
हमारे जीवन मȂ है, वह िविवधता हमारे वन्य जीवन मȂ भी है।  उस िविवधता के सरंक्षण मȂ हमसे 
कहा ँचूक हुई?  जब Ģधान मंतर्ी जी 'अमृत काल' कहते हȅ, तो यह 'अमृत काल' िसफर्  हमारे िलए 
ही नहीं है, बिÊक उन पशु-पिक्षयȗ के िलए भी है, िजनका शरण-Îथल भारत है।  हम िजस 
सÎंकृित से आते हȅ, उस सÎंकृित मȂ हम िसफर्  Îवयं को नहीं देखते हȅ, Îव को नहीं देखते हȅ, बिÊक 
हम Îव की पिरिध को इतना बड़ा करते हȅ िक उसमȂ हमारे इदर्-िगदर् आने वाले पशु-पक्षी और 
वनÎपित भी आते हȅ।  क्या आपको मालमू है िक ऐसे 50 Ģितशत पक्षी िवलुÃत हो चुके हȅ।  व ेक्यȗ 
िवलुÃत हुए हȅ?  इसमȂ एक कारण तो Ģदूषण और पयार्वरण का होता है, दूसरा कारण टैर्िफिंकग 
का है।  दुिनया मȂ िजस Ģकार की टैर्िफिंकग होती है, उसमȂ पहली टैर्िफिंकग नारकोिटक्स मȂ है, 
दूसरी ǩमून टैर्िफिंकग है, तीसरी फोरफीटेड चीज़ो की है और जो चौथी टैर्िफिंकग है, वह वाइÊड 
लाइफ की चीजȗ की है।  सभापित महोदय, इसकी माकȃ ट िकतनी बड़ी है!  2021 मȂ इस टैर्िफिंकग 
से 19.2 िबिलयन डॉलर की माकȃ ट हुई है।  इसे भारत के आँकड़ȗ मȂ देखा जाए, तो पूरी दुिनया मȂ 
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खरबȗ रुपए की टैर्िफिंकग हो रही है, िजसमȂ भारत की भागीदारी 20 Ģितशत है।  यिद यह 50 
खरब है, तो उसकी 20 Ģितशत टैर्िफिंकग भारत से होती है।  जब हम उस टैर्िफिंकग को रोक रहे 
हȅ, जब हम उस टैर्िफिंकग को रोकने के िलए कानून बना रहे हȅ, तो उसमȂ कौन सी सघंीय ËयवÎथा 
को क्षित पहँुच रही है!  क्षित उन मािफयाओं को पहँुच रही है, जो अपने Îवाथर् के िलए पयार्वरण को 
समाÃत कर रहे हȅ, जो अपने लाभ के िलए सघंीय ËयवÎथा को मोहरा बना कर हम पर आकर्मण 
कर रहे हȅ।  उन मािफयाओं को, जो वन्य जीवन को समाÃत कर रहे हȅ, उनके िलए यह खतरे की 
घंटी नहीं है, उनको सीधे-सीधे यह चेतावनी है।   
 
 सभापित महोदय, 1,20,000 Ãलाटं्स और एिनमÊस इन्विेसव हȅ।  इन्वेिसव Ãलाटं्स और 
एिनमÊस उनको कहते हȅ, जो िकसी खास देश के नहीं होकर बाहर से आते हȅ।  बाहर से आने 
वाले ये Ãलाटं्स और एिनमÊस Îथानीय अथर्ËयवÎथा को, पयार्वरण को खतरा पहँुचाते हȅ।  यानी 
इकोनॉमी को, इकोलॉजी को और एनवायरनमȂट को जो खतरा पहँुचाते हȅ, ऐसे इन्वेिसव Ãलाटं्स 
हȅ।  इनकी सखं्या 1,20,000 है, जो पूरी दुिनया के 6 देशȗ मȂ हȅ।  उन 6 देशȗ मȂ भारत भी है।  वे देश 
हȅ - यनूाइटेड Îटेट्स, यनूाइटेड िंकगडम, ऑÎटेर्िलया, Ĥाज़ील, साउथ अģीका और भारत।  
1,20,000 Ãलाटं्स और एिनमÊस, जो भारत मȂ भी हȅ, मȅ उनमȂ से एक का नाम लेना चाहता हँू।  
'लȅटाना कैमरा' नाम का एक इन्वेिसव Ãलाटं है, जो 1800 ईÎवी मȂ भारत आया था।  आज 
िहमालयन रीजन, िजसको टाइगर रीजन कहा जाता है, उसके 1,54,000 Îक्वेयर िकलोमीटर मȂ 
यह Ãलाटं फैला हुआ है।इन्वेिसव Ãलाटं्स का हमारे क्लाइमेट पर, हमारी इकोनॉमी पर क्या Ģभाव 
पड़ता है? इनसे हमारी सॉयल की Ģोडिक्टिवटी घटती है, हमारी एिगर्कÊचरल Ģोडिक्टिवटी 
घटती है और हमारा क्लाइमेट पिरविर्तत होता है। यिद इन इन्विेसव Ãलाटं्स को समाÃत करने की 
बात हो रही है, िजनमȂ 350 से अिधक आइडȂ िटफाई िकए जा चुके हȅ, तो 3% ऐसे इन्वेिसव 
Ãलाटं्स भी हȅ, िजनकी अभी तक हम जानकारी भी नहीं ĢाÃत कर पा रहे हȅ, चूंिक दशकȗ से, 
सिदयȗ से ये Ãलाटं्स भारत मȂ आते रहे हȅ।  
 
MR. CHAIRMAN: Hon. Member, you may continue tomorrow.  
 
SHRI RAKESH SINHA:  Thank you. 
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